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Детские жалости
Перевозчиков призвали вернуть деньги  
за сгоревшие в «ковикулы» билеты

Максим Талавринов 

О бщественники призвали Мин-
транс рекомендовать железно-

дорожным и авиакомпаниям вернуть 
детям билеты за отменённые поезд-
ки в период нерабочих дней. Обще-
российское объединение пассажи-
ров (ООП) попросило ведомство дать 
перевозчикам соответствующие реко-
мендации, следует из письма его пред-
седателя Ильи Зотова (есть у «Извес-
тий»). После объявления нерабочих 
дней с конца октября было отмене-
но множество мероприятий, закры-
лись кафе и рестораны, учреждения 
досуга и культуры. На это же время 
выпали школьные каникулы, на кото-
рые родители спланировали совмест-
ный отдых с детьми и поездки в ор-
ганизованные туры в другие города, 
купив невозвратные билеты на само-
лёты и поезда. Возврат денег или об-
мен билетов на другие даты по дей-
ствующим правилам невозвратных 
тарифов перевозчиков не предусмо-
трен. Проблема затрагивает десятки 
тысяч детей по стране, указали авто-
ры инициативы.

Общероссийское объединение пас-
сажиров (ООП) попросило Минтранс 
рекомендовать авиакомпаниям вер-
нуть невозвратные билеты детям 
и сопровождающим их лицам, которые 
на школьные каникулы спланировали 
поездки в другие города, где были от-
менены образовательные и культурные 
мероприятия. Это следует из обраще-
ния председателя ООП и члена Обще-
ственной палаты РФ Ильи Зотова к ми-
нистру транспорта Виталию Савельеву 
(документ есть у «Известий»).

После объявления о периоде нера-
бочих дней в октябре-ноябре в связи 
со вспышкой заболеваемости корона-
вирусом было отменено множество ме-
роприятий, закрыты кафе и рестораны, 
учреждения досуга и культуры, а также 
другие заведения. На это же время вы-
пали школьные каникулы, на которые 
родители спланировали совместный 
отдых с детьми и поездки в организо-
ванные туры в другие города, купив не-
возвратные билеты на самолёты и по-
езда.

«Из-за принятия новых ограничений 
сложилась непростая ситуация с посе-
щением образовательных и культур-
ных мероприятий детьми в составе ор-
ганизованных групп. Все мероприятия 
отменились или были перенесены», — 
указал Илья Зотов в своём 
обращении.
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Код шредера
Банкам разрешат уничтожать бумажные договоры без согласия клиентов

Роза Алмакунова, Наталья Ильина

Б анки смогут в одностороннем поряд-
ке уничтожать бумажные договоры 

с клиентами и создавать их электронные 
версии. Такие поправки готовятся ко вто-
рому чтению законопроекта о переводе 
делового документооборота в цифровой 
формат, рассказали «Известиям» в Минэ-
кономразвития. В Центробанке отметили, 
что поддерживают предлагаемые ново-
введения. Однако эксперты видят риски 
для граждан: электронный архив может 
дать сбой, а данные из него — пропасть. 
Также остаются риски утечек информации.

Минэк в рамках программы «Цифро-
вая экономика» разработал законопроект 
о внесении изменений в закон «Об инфор-
мации, информационных технологиях 
и о защите информации». Об этом «Извес-
тиям» сообщили в ведомстве. 

Документом планируется ввести ре-
гулирование долговременного хране-
ния документов в электронном виде, 
создание возможности конвертации 
их в другой формат при сохранении его 
юридической значимости.

В министерстве уверены: нововве-
дение сэкономит бизнесу миллиар-
ды рублей. В действующем законода-
тельстве есть обязательное требование 
о хранении многих документов в бу-
мажном виде в течение длительного 
времени — до 75 лет. Общие затраты 
субъектов предпринимательской дея-
тельности на хранение таких архивов 
оцениваются в 3,5 трлн рублей в год, от-
мечали ранее в Минэке.

Законопроект внесён правитель-
ством в Госдуму и ожидает рассмо-
трения в первом чтении, рассказали 
в Минэкономразвития. Однако в ведом-
стве уже готовят поправки, которые 
планируется внести ко второму чте-
нию документа. В текущей его редак-
ции предусмотрено жёсткое условие 
для перевода документов из бумажной 
формы в электронную с возможностью 
уничтожения оригиналов, уточнили 
в разговоре с «Известиями» 
в министерстве.

Игра радаров
Зачем США направляют корабли и самолёты  
к югу России

Андрей Фёдоров, Богдан Степовой, 
Татьяна Байкова

В Румынии и Болгарии, по данным ис-
точников «Известий» в военном ве-

домстве, на днях были размещены са-
молёты F-15Е Strike Eagle. Корабли ВМС 
США — флагман шестого флота Mount 
Whitney и ракетный эсминец Porter — 
в понедельник, 8 ноября, зашли в гру-
зинский порт Батуми. Их визит совпал 
с телефонным разговором президента 

России Владимира Путина с директо-
ром ЦРУ Уильямом Бёрнсом, где обсуж-
дались в том числе и вопросы, связан-
ные с региональными конфликтами. 
Эксперты отмечают, что появление 
военных кораблей и самолётов США 
недалеко от южной границы России — 
очередной акт демонстрации силы, 
приуроченный к важным переговорам.

США увеличили свою активность 
в Черноморском регионе 
в конце октября. 

Так дому и быть
В ГД хотят увеличить бюджет на жильё  
для сирот вдвое

Мария Перевощикова

В Госдуме предложили вдвое уве-
личить бюджет на предоставле-

ние жилья детям-сиротам — с нынеш-
них 10 млрд рублей до 20 млрд. Такие 
поправки планируется внести в ниж-
нюю палату ко второму чтению зако-
нопроекта «О федеральном бюдже-
те на 2022 год и на плановый период 
2023 и 2024 годов», рассказали «Извес-
тиям» в комитете ГД по строительству 
и ЖКХ. За последние девять лет оче-
редь на получение такого жилья вы-
росла более чем в три раза — с 84 тыс. 
почти до 290 тыс. человек.

В августе 2021 года в очереди на по-
лучение жилья состояли 289,8 тыс. 
детей-сирот, из них право возникло, 
но не реализовано у 199,7 тыс. человек 
(в очередь дети попадают с 14 лет, пра-
во наступает с 18), сообщили «Извес-
тиям» в Счётной палате (СП). В 2015-м 
в очереди были 214 тыс. сирот, в 2012-
м — 84 тыс., сказано в заключении ко-
митета ГД по строительству и ЖКХ 
на проект закона «О федеральном 
бюджете на 2022 год и на плановый 
период 2023 и 2024 годов».

С 2021-го размер субсидии из фе-
дерального бюджета на обеспечение 
детей-сирот жильём был увеличен 
с 7,7 млрд до 10 млрд рублей, сказали 
в СП. В целом с учётом средств из ре-

гиональных бюджетов на эти цели 
тратится более 30 млрд рублей еже-
годно.

— Прорабатывается вопрос внесе-
ния поправки ко второму чтению за-
конопроекта «О федеральном бюдже-

те на 2022 год и на плановый период 
2023 и 2024 годов» об увеличении вдвое 
ежегодного бюджета на предоставле-
ние жилья детям-сиротам — с 10 млрд 
рублей до 20 млрд, — сказал «Извести-
ям» зампред комитета ГД по строитель-
ству и ЖКХ Николай Алек-
сеенко.

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 

« УВЕЛИЧЕНИЕ ФЕ-
ДЕРАЛЬНОГО ФИ-
НАНСИРОВАНИЯ 

С 10 МЛРД ДО 20 МЛРД РУБ-
ЛЕЙ ЕЖЕГОДНО СОКРАТИТ 
ОЧЕРЕДЬ НА 15-20 ТЫС. ЧЕ-
ЛОВЕК. БУДЕТ ПРАВИЛЬНО, 
ЕСЛИ ВСЛЕД ЗА УВЕЛИЧЕНИ-
ЕМ ФИНАНСИРОВАНИЯ ИЗ 
ЦЕНТРА РЕГИОНЫ ПРИМУТ 
ПОДОБНЫЕ РЕШЕНИЯ

Штабной корабль ВМС США USS Mount Whitney простоял несколько дней  
в Стамбуле и вошел в Чёрное море 4 ноября

«Попрыгай  
на сцене, забирай 
свои бабки и иди»
Актёр и певец Уилл Смит —  
об отличии зрителей  
в России и США, расовом  
вопросе и учителях-тенях
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Тяжело в лечении
Рейтинги губернаторов пострадали от COVID-19

Наталья Башлыкова

Больше всех в рейтинге влияния по-
теряли губернаторы, которые не мо-

гут остановить рост заболеваемости 
COVID-19 или эффективно управлять 
прививочной кампанией. Об этом го-
ворится в исследовании, составленном 
АПЭК по итогам октября. По мнению его 
авторов, способность контролировать 
развитие пандемии — очевидный фак-
тор оценки эффективности работы глав 
субъектов. Эксперты считают, что ре-
зультат борьбы с коронавирусом напря-
мую скажется на политической устой-
чивости губернаторов.

Эпидемиологическая обстановка 
в регионах, связанная с COVID-19, ста-
ла одним из главных факторов оценки 
рейтингов влияния губернаторов в ок-
тябре. Об этом говорится в исследова-
нии АПЭК, которое имеется в распоря-
жении «Известий».

— Значительная часть глав субъ-
ектов, позиции которых отличают-
ся в рейтинге негативной динамикой, 
пока не могут эффективно противо-
стоять распространению пандемии, — 
пояснил «Известиям» глава АПЭК 
Дмитрий Орлов.

По его словам, способность управ-
лять развитием эпидемии, сдерживать 
её — сегодня очевидный фактор оценки 
эффективности работы глав субъектов.

Сильнее всего в рейтинге АПЭК 
за октябрь потеряли губернатор Сара-
товской области Валерий Радаев (с 28-
го на 41-е место) и глава Еврейской авто-
номной области Ростислав Гольдштейн 
(с 68-го на 73-е место). Первый регион 
входит в двадцатку лидеров по росту 
выявленных заболеваний COVID-19. 
Об этом в своём докладе упомяну-
ла главный санитарный врач РФ Анна 
Попова, указав, что область лидирует 
по доле внебольничных пневмоний.

Второй субъект отличился инци-
дентом с отказом от вакцинации со-
трудников скорой помощи.

— Валерий Радаев сделал ряд рез-
ких заявлений, и это привело к значи-
тельному — вероятно, ситуативному — 
ослаблению его влияния. Замечания 
Юрия Трутнева по поводу результатов 
борьбы с распространением корона-
вирусной инфекции в Еврейской ав-
тономной области становятся проб-

лемой для главы региона Ростислава 
Гольдштейна, — пояснил «Известиям» 
Дмитрий Орлов.

Как отмечается в докладе АПЭК, 
продолжается нисходящий тренд 
для руководителя Республики Крым 
Сергея Аксёнова (с 23-го на 27-е место). 
Субъект занимает 6-е место в России 
по количеству выявленных заболева-
ний COVID-19. Впрочем, как пояснили 
«Известиям» авторы рейтинга, основ-
ным фактором снижения рейтинга гу-
бернатора стали обыски и задержание 
главы Евпатории Олеси Харитоненко.

Теряет позиции и губернатор Хаба-
ровского края Михаил Дегтярёв (с 43-
го на 48-е место).

— Дегтярёв «усиливался» по мере 
развёртывания избирательной кам-
пании. Однако после выборов систем-
ные проблемы региона — от отношений 
с элитами до бюджетных — традицион-
но обострились, а поддержка центра 
уменьшилась. Неудивительно, что его 
позиции в рейтинге ослабевают, — по-
яснил глава АПЭК «Известиям».

По коли честву заболеваний 
COVID-19 регион находится на 21-м ме-
сте в России.

Также теряют в рейтинге глава ХМАО 
Наталья Комарова (с 24-го на 29-е место) 
и губернатор Псковской области Ми-
хаил Ведерников (с 49-го на 54-е место).

— Главные проблемы Комаровой — 
кадровая политика и общая управляе-
мость регионом. Кроме того, негативно 
влияет на её позиции состояние регио-
нального бюджета. Губернатор Псков-
ской области некоторое время назад 
встречался с президентом, и это при-
вело к ситуативному укреплению его 
рейтинга. Теперь эффект от встречи 
в целом исчерпан, и рейтинг вернул-
ся к прежним показателям, — пояснил 
Дмитрий Орлов.

Кроме того, теряют позиции гла-
вы регионов, чаще других обсуждае-
мые в качестве возможных кандида-
тов на досрочную отставку. В их числе 
руководитель Кировской области Игорь 
Васильев (с 70-го на 75-е место), губер-
натор Томской области Сергей Жвачкин 
(с 75-го на 83-е место), глава Хакасии Ва-
лентин Коновалов (с 84-го на 85-е место).

Как и в предыдущих рейтингах, тра-
диционно топ самых влиятельных гу-
бернаторов, по оценкам АПЭК, воз-

главляют мэр Москвы Сергей Собянин, 
главы Чечни и Татарстана Рамзан Ка-
дыров и Рустам Минниханов.

В числе факторов, которые пози-
тивно сказались на рейтингах влия-
ния в октябре, авторы исследования 
выделяют получение регионами бюд-
жетных кредитов, шаги по повышению 
инвестиционной привлекательности, 
а также встречи с федеральными чи-
новниками.

Например, после рабочей поезд-
ки главы правительства Михаила Ми-
шустина в Калининградскую область 
укрепляются позиции губернатора ре-
гиона Антона Алиханова (с 11-го на 10-е 
место). Позитивным фактором для гла-
вы Орловской области Андрея Клыч-
кова (с 82-го на 69-е место) становится 
поручение премьера Минфину и Минз-

драву предусмотреть в федеральном 
бюджете выделение средств на софи-
нансирование строительства много-
профильного медицинского центра 
для областной клинической больницы.

Рабочая поездка вице-премьеров 
Марата Хуснуллина и Дмитрия Григо-
ренко в Сахалинскую область создаёт 
позитивные информационные поводы 
для губернатора региона Валерия Ли-
маренко (с 35-го на 26-е место).

Новости  

Рука техпомощи
Как правительство цифровизирует соцсферу

Любовь Лежнева

В России в ближайшие десять лет по-
явятся четыре соцпроекта — еди-

ная централизованная цифровая плат-
форма, контакт-центр взаимодействия 
с гражданами, портал «Работа в России», 
а также электронный кадровый доку-
ментооборот. Об этом председатель 
правительства Михаил Мишустин сооб-
щил на оперативном совещании с ви-
це-премьерами. Нововведения, по его 
словам, должны сделать работу соци-
альной сферы эффективнее и справед-
ливее, потому что гражданам станет 
проще получать необходимую помощь. 

В ближайшие десять лет правитель-
ство реализует четыре соцпроекта 
в сфере диджитализации. Единая цен-
трализованная цифровая платформа 
должна помочь гражданам избавить-
ся от бумажной волокиты — по словам 
Михаила Мишустина, в 2024 году око-
ло 80% россиян смогут получать феде-
ральную помощь без лишних справок. 
Другой формат помощи — по телефо-
ну. Через единый контакт-центр вза-
имодействия с гражданами можно бу-
дет выяснить всё о социальной защите.

Что касается рабочих вопросов, 
электронный документооборот по-
может не только цифровизировать 
важные документы, но и даст новые 
возможности для развития дистан-
ционных форм занятости. Кроме того, 
ожидается, что портал «Работа в Рос-
сии» сделает поиск вакансий удобным.

— Современные технологии и циф-
ровые решения должны активно вне-
дряться во все отрасли экономики. Это 
одна из национальных целей развития, 
которые утверждены президентом, — 
заявил Михаил Мишустин.

Также кабмин в четыре раза уве-
личит финансовую поддержку рос-
сийских проектов в области промыш-
ленного программного обеспечения. 
По словам премьера, это повысит про-
изводительность труда, снизит се-
бестоимость продуктов и ускорит 
их вывод на рынок. Помимо этого та-
кая помощь увеличит до 40% долю оте-
чественных электронных компонентов 
для цифровой трансформации про-
мышленности к концу десятилетия.

— Чтобы сохранить конкурентоспо-
собность производства, надо не только 
успешно перейти на «цифру», но и ор-
ганизовать работу на новых принци-
пах: быстро, качественно, дёшево, под 
конкретные требования заказчиков, — 
сообщил председатель правительства.

В России уже проходит эксперимент 
по предоставлению нетарифицируе-
мого доступа к сайтам из списка, ут-
верждённого приказом Минцифры, со-
общили «Известиям» в пресс-службе 
ведомства. Сейчас министерство ра-
ботает над подзаконными актами, ко-
торые определят механизм создания 
перечня отечественных социально зна-
чимых информационных ресурсов.

— В список будут включаться офици-
альные сайты государственных органов 
и органов местного самоуправления, 
официальные сайты государственных 

внебюджетных фондов, порталы госу-
дарственных и муниципальных услуг. 
По решению правительственной ко-
миссии в перечень могут включаться 
иные информационные ресурсы, име-
ющие социальную значимость, — сооб-
щили в пресс-службе Минцифры.

Несмотря на цифровизацию, в Рос-
сии есть проблемы со связью — в прош-
лом году в Минцифры насчитали 25 тыс. 
населённых пунктов, где люди живут 
без интернета и телефонии. В прош-
лом году были внесены изменения 
в закон, который обязывает ведомство 
обеспечить доступ к мобильному ин-
тернету в совсем небольших населён-
ных пунктах — с численностью жите-
лей от 100 до 500 человек, эти работы 
финансируются за счёт специальных 
отчислений операторов связи. Также 
периодически специалисты выявляют 
всё более изощрённые схемы грабежей 
в интернете. Например, недавно стало 
известно, что мошенники обманывают 
пользователей бесплатных сервисов 
объявлений в два этапа. Сначала они 
выманивают деньги под различными 
предлогами, а затем оформляют кре-
дит с помощью сообщений на телефон.

Также при переводе больших данных 
в «цифру», нужно учитывать возмож-
ные сбои. К примеру, в прошлом меся-
це эксперты предупреждали, что мил-
лионы смартфонов и ноутбуков могут 
остаться без интернета из-за оконча-
ния действия цифрового сертификата 
IdenTrust DST Root CA X3, который вы-
даётся центром Let’s Encrypt и исполь-
зуется для шифрования данных при об-
мене между сайтами и устройствами.

Обо всех этих проблемах власти зна-
ют, заявила «Известиям» первый зам-
пред комитета ГД по вопросам семьи, 
женщин и детей Татьяна Буцкая. Чинов-
ники намерены планомерно решать за-
дачи и отслеживать ситуацию. Хотя при 
цифровизации есть подводные камни, 
сам процесс неизбежен. И единствен-
ное, что остаётся, — минимизировать 
риски. Но если гражданин не доверяет 
«цифре», за ним нужно оставить право 
сделать выбор в пользу бумаги.

— Бумажная волокита уходит в про-
шлое. Приходит социальное казначей-
ство, о котором мы давно мечтали. Го-
сударственная помощь должна быть 
доступной, оперативной, индивиду-
альной. И это уже происходит. Одна-
ко при любой цифровизации должна 
оставаться вариативность — если чело-
век не хочет решать вопросы в интерне-
те, он может прийти в МФЦ или позво-
нить, — отметила Татьяна Буцкая.

Централизация данных увеличива-
ет риск возможных хакерских атак, ска-
зал «Известиям» интернет-омбудсмен 
Дмитрий Мариничев. Однако эта проб-
лема была, есть и будет, подчеркнул 
специалист. Тем не менее плюсы дан-
ного процесса очевидны — он позволяет 
государству сэкономить деньги и вре-
мя. «В любом случае должны быть некие 
альтернативные механизмы, которые 
обеспечивают непрерывность и устой-
чивость всей информационной систе-
мы», — заявил специалист.

 

Вертолёты будущего 

Россия и Китай подписали соглашение о создании совместного тяжёлого верто-
лёта. На его реализацию потребуется около 13 лет. Об этом 8 ноября президенту 

сообщил генеральный директор холдинга «Вертолёты России» Андрей Богинский. 

  В России всегда хорошо развивалось вертолётостроение, и страна по праву 
гордилась отечественной продукцией в этой сфере, заметил в начале встречи 
Владимир Путин. Президент добавил, что холдинг получился дееспособным, 
а его продукция пользуется спросом на зарубежных рынках. 

  По словам Андрея Богинского, «Вертолёты России» могут производить око-
ло 360 машин ежегодно. «С 2021 по 2025 год мы планируем произвести и реали-
зовать на внутреннем и внешнем рынках более 1100 вертолётов. При этом уже 
в 2023 году доля гражданской продукции превысит 50%», — подчеркнул он. 

  Сейчас предприятия холдинга, в которых работают более 38 тыс. сотруд-
ников, находятся по всей стране. У холдинга также есть три совместных пред-
приятия. Одно из них находится в Подмосковье, где вместе с итальянской ком-
панией занимается сборочными мощностями Agusta 139. Кроме того, ведётся 
активное сотрудничество с Индией по производству Ка-226.

  25 июня 2021 года российская и китайская стороны подписали контракт 
на создание тяжёлого вертолёта. Переговоры по поводу реализации этого 
проекта начались ещё в 2008-м. В 2016 году во время визита Владимира Пути-
на в Пекин было подписано межправсоглашение, отметил Андрей Богинский. 
«Мы будем разрабатывать только часть агрегатов — трансмиссия, рулевой винт 
и противообледенительная система плюс накачка ресурса для этого вертолёта. 
Проект достаточно большой, примерно на 13 лет», — подытожил он.

  Также Андрей Богинский рассказал о создании Ми-171А3. «Это специаль-
ный вертолёт для полётов над водными поверхностями, на морские буровые 
платформы. Он соответствует стандартам Международной ассоциации про-
изводителей нефти и газа», — пояснил глава холдинга.

Мария Васильева

У Минска вызывает беспокойство 
тот факт, что под прикрытием ми-

грационного кризиса страны НАТО стя-
гивают войска на границе с Белорусси-
ей (РБ). Об этом «Известиям» заявили 
в парламенте республики, отметив, что 
Минск, наоборот, пытается сократить 
поток нелегалов. 8 ноября сотни бе-
женцев из стран Ближнего Востока по-
пытались прорваться с территории РБ 
в ЕС через Польшу. Польское министер-
ство обороны повысило уровень бое-
вой готовности войск. Соседняя Литва 
направила войска к границам Польши 
и Белоруссии. Как пояснили опрошен-
ные «Известиями» эксперты, из-за не-
продуманной миграционной политики 
Варшавы и Вильнюса потоки нелегалов 
будут только увеличиваться. В Евроко-
миссии «Известиям», однако, заявили, 
что обвиняют в кризисе непосредствен-
но режим Александра Лукашенко и про-
должают обсуждать новые санкции 
против Минска.

�� ПОД ПРИКРЫТИЕМ

8 ноября многочисленная группа бе-
женцев двинулась по территории Бе-
лоруссии в направлении границы 
с Польшей. К вечеру число нелегалов, 
по данным белорусских СМИ, увели-
чилось до 3 тыс.

В ответ на это польское министер-
ство обороны повысило уровень бое-
вой готовности войск, а премьер-ми-
нистр Матеуш Моравецкий созвал 
антикризисный штаб. В Варшаве было 
принято решение перебросить на гра-
ницу с Белоруссией борцов с терро-
ристами. Сотрудники Пограничной 
стражи Польши сообщили, что груп-
пы нелегальных мигрантов предпри-
нимали попытки силового проникно-
вения в страну. «На границе дежурят 
уже более 12 тыс. солдат. Мы повысили 
уровень боевой готовности. Совмест-
но с МВД мы подготовлены к обороне 
польской границы», — отметил Мате-
уш Моравецкий.

Соседняя Литва также направила 
войска к границе с Польшей и РБ. МВД 
Литвы предложило ввести в стране 
чрезвычайное положение из-за боль-
шого потока нелегальных мигрантов. 
В МИД и МВД Польши и Литвы «Извес-
тиям» не предоставили оперативных 
комментариев.

Пограничный комитет РБ, в свою 
очередь, сообщил, что «белорусская 
сторона принимает необходимые 
меры для обеспечения бесперебойно-
го функционирования каналов меж-
дународных сообщений, а также без-
опасности людей, двигающихся вдоль 
автомагистрали». По данным местных 
СМИ, на белорусскую границу для уси-

ления прибыли военнослужащие вну-
тренних войск страны.

Заместитель министра иностран-
ных дел Польши Петр Вавжик заявил 
8 ноября, что белорусские власти 
хотят довести ситуацию на грани-
це с Польшей до смертельных жертв. 
Минск же считает, что ЕС пытается та-
ким образом переложить ответствен-
ность за провалы миграционной по-
литики.

— То, что Литва делает для охраны 
собственной границы, — это их суве-
ренное право. При этом в контексте 
миграционного кризиса Белоруссия 
не является участвующей стороной. 

Мигранты увидели возможность ис-
пользования Белоруссии как транзи-
та и занимаются этим. Со своей сто-
роны, мы пытаемся сократить поток 
мигрантов, но не можем остановить 
его полностью, — сказал «Известиям» 
глава международного комитета пар-
ламента Белоруссии Андрей Савиных.

Однако, как отметил политик, под 
прикрытием миграционного кризи-
са ряд государств НАТО увеличива-
ет численность вооружённых сил 
на границе с Белоруссией. В случае 
обострения ситуации Минск будет го-
тов принять ответные меры совмест-
но с РФ.

— Безопасность — это формула, кото-
рая предполагает равенство наступа-
тельных и оборонительных вооруже-
ний. Безусловно, концентрация военной 
техники и армейских подразделений 
на границе нас беспокоит. Но мы пола-
гаем, что наша совместная оборонная 
политика с РФ и подписанные 4 ноября 
документы главами наших государств — 
эффективный ответ на подобные дей-
ствия, — подчеркнул Андрей Савиных.

Напомним, президенты Белоруссии 
и России 4 ноября подписали военную 
доктрину Союзного государства, а так-
же интеграционный декрет по союз-
ным программам.
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Переходит границы
Беженцы обострили отношения Белоруссии и ЕС
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Голодовка до Тбилиси доведёт
Что стоит за госпитализацией Саакашвили

Екатерина Постникова

З ащита экс-президента Грузии Михаи-
ла Саакашвили считает преступлени-

ем перевод политика в тюремную боль-
ницу и требует госпитализировать его 
в частную клинику. Об этом «Извести-
ям» заявил один из его адвокатов Бека 
Басилая. С таким же призывом вечером 
8 ноября на площадь Свободы в Тбили-
си вышли сторонники опального поли-
тика. Это было частью ультиматума оп-
позиции, которая из-за ситуации вокруг 
экс-президента обещала вывести на ули-
цы «всю Грузию». В правящей партии 
«Грузинская мечта — Демократическая 
Грузия» заявили, что оппозиция может 
оставить ультиматумы при себе — удов-
летворять их требования власти не будут.

8 ноября экс-президента Грузии Ми-
хаила Саакашвили перевезли из тюрь-
мы города Рустави в тюремную больни-
цу в районе Глдани города Тбилиси. Как 
сообщила в Facebook специальная пе-
нитенциарная служба Грузии, это про-
изошло, чтобы избежать «ухудшения 
состояния здоровья и в связи с возрос-
шей опасностью». По словам личного 
доктора политика Николоза Кипшид-
зе, госпитализировать Михаила Саа-
кашвили грузинскому минюсту реко-
мендовал консилиум врачей — в связи 
с голодовкой, которую экс-президент, 
по его заявлениям, держит уже 39 дней.

Впрочем, за несколько дней до госпи-
тализации, 6 ноября, пенитенциарная 
служба опубликовала видео, которое 
поставило эти заявления под вопрос. 
На нём видно, как политик принимает 
лекарство и ест что-то из тары, напоми-
нающей баночки для детского питания. 
После этого Михаил Саакашвили сооб-
щил, что «больше не хочет, чтобы ему 
что-то проводили в этом учреждении», 
и отказался от «лекарств, тестов и пе-
реливаний».

По словам министра юстиции Рати 
Брегадзе, именно с этим шагом и было 
связано решение о переводе. «Михаил 
Саакашвили отказался от существен-
ной части проводимого ему лечения, 
и увеличивался риск ухудшения его 
здоровья. Исходя из состояния здоровья, 
рисков и превенции ухудшения было 
принято такое решение», — отметил он.

Защита экс-президента расценивает 
перевод в тюремную больницу не ина-
че, как преступление и продолжает тре-
бовать, чтобы его поместили в частную 
клинику.

— Мы не давали согласия на то, чтобы 
его перевезли в учреждение №18 (тю-
ремная больница, куда политика пере-
вели. — «Известия»). Там находятся сот-

ни уголовников. Они считают Михаила 
Саакашвили своим врагом, поскольку 
он боролся с организованной преступ-
ностью, — заявил «Известиям» один 
из адвокатов политика Бека Басилая. — 
То, что делает правительство, — это 
преступление, реванш за те реформы 
и тот порядок, который он навёл в Гру-
зии. Они были обязаны перевезти Ми-
хаила Саакашвили в частную клинику.

За несколько часов до его госпи-
тализации стало известно, что экс-
президента исповедали и причастили. 
«Посчитал, что хочет причаститься. Как 
только я сказал об этом патриарху, он, 
не колеблясь ни минуты, сказал, что, по-
скольку ему это нужно, он должен при-
частиться», — сообщил журналистам 
митрополит Ахалкалакский Николоз, 
который провёл с Михаилом Саакаш-
вили эти обряды.

Госпитализация политика прои-
зошла за несколько часов до митинга 
его сторонников. Ещё 6 ноября лидер 
главной оппозиционной партии «Еди-
ное национальное движение» (ЕНД), 
бывший депутат парламента Ника Ме-
лия заявил: у властей есть 24 часа на то, 
чтобы «перевезти Михаила Саакашви-
ли туда, где его здоровье и жизнь будут 
в безопасности», — в противном случае 
на площади Свободы в Тбилиси собе-
рётся «вся Грузия». Вечером 7 ноября 
политик сказал, что срок ультимату-
ма истёк, а в гражданскую многопро-
фильную клинику экс-президента так 
и не перевели.

В правящей партии «Грузинская меч-
та — Демократическая Грузия» заявили, 
что удовлетворять требования оппо-
зиции власти не будут. «Пусть оставят 
ультиматумы при себе. Если они попы-
таются предпринять деструктивные 
шаги, то они получат наистрожайший 
ответ», — заявил 8 ноября лидер партии 
Ираклий Кобахидзе после встречи с за-
местителем помощника госсекретаря 
США Эрикой Олсон.

Так или иначе, к 20.00 по местному 
времени (19.00 по Москве) на площади 
Свободы собрались сторонники Миха-
ила Саакашвили, а в тюремную боль-
ницу в Глдани привезли медицинское 
оборудование и водомёт. Митингую-
щие заявили, что не собираются расхо-
диться, пока опального политика не пе-
реведут в многопрофильную частную 
клинику и не будут «возвращены укра-
денные выборы».

Михаил Саакашвили тайно пересёк 
государственную границу и вернулся 
в Грузию 1 октября 2021 года. Он пла-
нировал принять участие в протестах 
после местных выборов (первый тур 

проходил 2 октября), но его арестова-
ли. По итогам второго тура в 19 из 20 го-
родов и районов победу одержала 
«Грузинская мечта». Партия ЕНД за-
явила о фальсификациях и итоги му-
ниципального голосования не призна-
ла, а сам политик объявил из тюрьмы 
о «поствыборной революции», призвав 
сторонников к мобилизации.

По оценке опрошенных «Извес-
тиями» экспертов, провести госпере-
ворот экс-президенту вряд ли удастся.

— За тот период, что он отсутствовал 
в Грузии, Саакашвили растерял значи-
тельную часть своих сторонников. По-
сле отъезда у него был очень сильный 
антирейтинг, который сыграл в пользу 
«Грузинской мечты», — пояснил «Извес-
тиям» старший научный сотрудник 
Центра евроазиатских исследований 
МГИМО Вадим Муханов. — Более того, 
у многих он утратил доверие — неко-
торые его бывшие министры отошли 
от «Единого национального движения» 
и уже находятся в рядах других партий. 
Саакашвили решил вернуться, как толь-
ко увидел, что в Грузии его политиче-
ский капитал тает. И надо сказать, что 
на выборах в пользу его партии это всё 
же сыграло.

Однако эксперт считает, что это был 
чисто тактический шаг, который сра-
ботал исключительно в период муни-
ципального голосования. Михаил Са-
акашвили в Грузии сейчас политик 
даже не первой пятёрки — его ресур-
сы крайне ограничены, союзников го-
раздо меньше, чем в период отъезда, 
да и он сам «достаточно поистрепался 
в постсоветском пространстве»; поэ-
тому ждать кардинальных изменений 
не стоит — они реальны лишь в том слу-
чае, если грузинская оппозиция будет 
объединяться вокруг новых фигур, по-
дытожил Вадим Муханов.

— По закону Михаил Саакашвили бу-
дет отбывать шесть лет в тюрьме (в Гру-
зии сроки по нескольким делам не сум-
мируются, шесть лет максимальный 
срок, который может получить поли-
тик. — «Известия»), — отметил в бесе-
де с «Известиями» главный редактор 
«Грузинформ» Арно Хидирбегишвили. — 
И здесь, как всегда, будут использованы 
несколько рычагов — в частности, под-
держка Запада и заявления патриарха, 
который призывал его прекратить го-
лодовку.

По оценке эксперта, ситуация во-
круг Михаила Саакашвили выгодна его 
партии. Она станет для ЕНД путёвкой 
в будущее, в противном же случае дви-
жение рассыпается, подытожил Арно 
Хидирбегишвили.

Игра радаров
A На фоне обострения в Дон-

бассе американские ВВС 
провели серию полётов у берегов Кры-
ма, а 29 октября объявили о начале ма-
нёвров шестого флота ВМС. Корабли 
Военно-морских сил США находят-
ся в Чёрном море уже несколько дней. 
Эсминец Porter и командно-штабной 
корабль Mount Whitney вошли в аква-
торию 30 октября и 4 ноября соответ-
ственно. 3 ноября в регион прибыл аме-
риканский танкер John Lenthall.

При этом штабной корабль Mount 
Whitney простоял несколько дней 
в Стамбуле и вошёл в Чёрное море 
в день, когда президент России Влади-
мир Путин прибыл в Севастополь, что-
бы посетить праздничные мероприятия.

Визит Mount Whitney и эсминца 
Porter в грузинский порт Батуми со-
впал по времени с разговором прези-
дента России Владимира Путина с ди-
ректором ЦРУ Уильямом Бернсом.

— Да, такой разговор имел место 
по телефону. Двусторонние отноше-
ния, кризисная ситуация в диплома-

тической практике, обмен мнениями 
по региональным конфликтам, — под-
твердил пресс-секретарь главы государ-
ства Дмитрий Песков.

Случайности в том, что кораб-
ли НАТО появляются у наших бере-
гов во время важных переговоров, нет, 
рассказала «Известиям» завкафедрой 
управления и социальных технологий 
Северо-Западного института РАНХиГС 
Инна Ветренко.

— Мы не раз видели, как в такие мо-
менты начинается информационное 
нагнетание, — отметила она. — А визит 
кораблей США в Чёрное море — игра му-
скулами. 

По словам источников «Известий» 
в военном ведомстве, американский 
эсминец и корабль управления пока 
действуют по шаблону. После захода 
в Чёрное море они успели провести во-
енные учения с фрегатом «Горди» ВМС 
Болгарии и фрегатом Yavuz ВМС Турции, 
после чего направились в Батуми. Как 
отметили источники, весной американ-
ские корабли базировались в Одессе.

7 ноября министр обороны РФ Сергей 
Шойгу заявил, что российские военные 
внимательно следят за кораблями ВМС 
США в акватории Чёрного моря и не до-
пустят провокаций с их стороны.

В Минобороны РФ отмечают и нара-
щивание авиации США в регионе. По-
мимо визитов самолётов-разведчиков 
на прошлой неделе были переброшены 
истребители американских ВВС в Ру-
мынию и Болгарию. Пока эти маши-
ны не выполняли полётов над морем, 
но они активно действуют над терри-
ториями стран «южного фланга НАТО».

Две группы прибыли из Греции — это 
американские самолёты-истребители 
F-15E Strike Eagle, а также самолёт-за-
правщик. Они перелетели на авиабазу 
Graf Ignatievo в Болгарии и на АБ Borcea 
в Румынии. В Болгарии экипажи са-
молётов провели второй этап учений 
Castle Forge-2021.

Истребитель-бомбардировщик F-15E 
Strike Eagle — аналог российского Су-34. 
Он используется для патрулирования 
и прикрытия сухопутных войск, нанесе-
ния мощных ударов по наземным целям. 
Эта универсальная машина на учениях 
НАТО уже использовалась как носитель 
тактического ядерного оружия.

Также в понедельник, 8 ноября, Укра-
ина впустила в своё воздушное про-
странство американский самолёт-раз-
ведчик РС-135 — он взлетел с авиабазы 
в Великобритании.

Заход в Чёрное море зарубежных 
кораблей не что иное, как демонстра-
ция силы, отметил «Известиям» высо-
копоставленный источник. Несмотря 
на то что РФ не видит в этом ничего хо-
рошего для российско-американских 
отношений, учения были согласованы 
с Москвой.

— Конвенция Монтре подразумевает 
согласование сроков и места учений, — 
напомнил эксперт. — Таким образом, она 
не была нарушена, Москва была преду-
преждена. Правда, ни к чему хорошему 
в итоге это не приведёт. На пользу такие 
действия никогда ещё не шли.

 Новости

Займитесь сквером

Эдуард Лозанский

Президент Американского университета 
в Москве

Н есмотря на довольно разочаро-
вывающие результаты недавних 

саммитов G7 в Англии, G20 в Италии 
и COP26 в Шотландии, президент США 
Джо Байден готовится ещё к одному 
«слёту» 9 декабря, на этот раз посвя-
щённому преимуществам демократии 
перед авторитаризмом, где он вновь 
попытается представить себя «лиде-
ром свободного мира».

Правда, пока достижения Джо 
Байдена на родине не очень впечат-
ляют. Его рейтинги продолжают па-
дать, пандемию COVID-19 не удаётся 
взять под контроль, инфляция ра-
стёт, кризис с беженцами на южной 
границе ухудшается, катастрофиче-
ский выход из Афганистана — спи-
сок можно продолжать, но, пожалуй, 
самое важное заключается в том, 
что вместо обещанного главой Бе-
лого дома объединения общества 
мы наблюдаем его дальнейшую по-
ляризацию.

Тогда возникает очевидный во-
прос: подходящее ли сейчас время 
для Джо Байдена провести в следу-
ющем месяце «саммит за демо-
кратию» с явным вызовом России 
и Китаю? Тем более что американ-
цы позвали на эти переговоры око-
ло 100 стран, по своему усмотрению 
определив, кто достоин называться 
демократией, а кто — нет.

Если говорить о лидерстве США, 
то в течение короткого периода по-
сле распада СССР Америка действи-
тельно была бесспорным мировым 
лидером, но, начиная с сексуальных 
скандалов Билла Клинтона, неу-

дачных «крестовых походов» Джор-
джа Буша-младшего и Барака Оба-
мы по продвижению демократии, 
приведших к миллионам убитых 
и раненых, в том числе американ-
цев, десяткам миллионов бежен-
цев, продолжающегося скандала 
Russiagate о связях Дональда Трам-
па с Москвой и вышеупомянутых 
неудач Джо Байдена, США вряд ли 
можно назвать образцом хороше-
го управления и стратегического 
мышления.

Профессор истории Американ-
ского университета в Вашингтоне 
Питер Кузник отмечает: «В эти дни 
вы не сможете найти много людей, 
которые серьёзно относятся к сло-
вам о незаменимости и исключи-
тельности Америки и что она готова 
возобновить глобальное лидерство, 
утерянное в эпоху Трампа».

На самом деле есть и другие идеи, 
которые могут принести челове-
честву больше пользы, вместо того 
чтобы тратить время на эту беспо-
лезную затею с саммитом.

Во-первых, что касается изме-
нения климата, есть альтернативы 
так называемому новому «зелёному» 
курсу, которые не повлекут за собой 
трату триллионов долларов и ради-
кальный демонтаж развитых про-
мышленных экономик для умень-
шения выбросов углерода и других 
вредных газов.

В мире растёт примерно 3 трлн 
деревьев, выступающих основны-

ми поглотителями таких газов. Ко-
манда швейцарских исследова-
телей из Цюриха подсчитала, что 
на планете имеется ещё 1 млрд га, 
пригодных для восстановления ле-
сов. Этого достаточно для посадки 
дополнительных 1,2 трлн деревьев 
и обеспечивает большой потен-
циал для поглощения газов. Бо-
лее половины потенциала лесовос-
становления приходится на шесть 
стран — Россию (150 млн га), за кото-
рой следуют Соединённые Штаты 
(100 млн), Канада (78 млн), Австра-
лия (58 млн), Бразилия (50 млн) и Ки-
тай (40 млн).

1,2 трлн деревьев могут погло-
щать 205 млрд т углерода из атмо-
сферы. Это составляет две трети 
от 300 млрд т углерода, выброшен-
ного в атмосферу в результате де-
ятельности человека с начала про-
мышленной революции.

Сотрудничество по посадке де-
ревьев не только помогло бы спра-
виться с изменением климата, 
но и представляет собой благопри-
ятную форму международного пар-
тнёрства.

Кроме того, уже доступны новые 
технологии, такие как использова-
ние беспилотных летательных ап-
паратов для посева семян и посадки 
сотен деревьев за считаные мину-
ты. Разве было бы плохо использо-
вать дроны для экологии вместо во-
енных целей?

Ещё одна идея — это саммит, 
но не для того, чтобы объединить 
мир против Китая и России, а для 
того, чтобы превратить этих двух 
объявленных Западом врагов в дру-
зей или по крайней мере в партнё-
ров. Речь идёт о саммите Байден 

— Путин — Си для выработки взаимо-
приемлемых международных пра-
вил, которые позволили бы этим 
трём странам и всему человечеству 
жить в мире и согласии.

К сожалению, вряд ли эти идеи 
найдут поддержку у так называемо-
го глубинного государства или «ва-
шингтонского болота», так как они 
не соответствуют их стремлению 
к глобальной гегемонии и конфрон-
тации с теми, кто им не подчиня-
ется. Но было бы интересно узнать 
мнение мирового сообщества в ходе 
опроса по этим проблемам.

МНЕНИЕ 

« ПОДХОДЯЩЕЕ 
ЛИ СЕЙЧАС ВРЕ-
МЯ ДЛЯ БАЙДЕ-

НА ПРОВЕСТИ «САММИТ ЗА 
ДЕМОКРАТИЮ» С ЯВНЫМ 
ВЫЗОВОМ РОССИИ И КИ-
ТАЮ? ТЕМ БОЛЕЕ ЧТО АМЕ-
РИКАНЦЫ ПОЗВАЛИ НА 
ЭТИ ПЕРЕГОВОРЫ ОКОЛО 
100 СТРАН, ОПРЕДЕЛИВ, КТО 
ДОСТОИН НАЗЫВАТЬСЯ ДЕ-
МОКРАТИЕЙ, А КТО — НЕТ

Как заявил в понедельник пресс-
секретарь президента России Дмитрий 
Песков, Минск, несомненно, принимает 
все меры для удержания ситуации с бе-
женцами на границе с Польшей в закон-
ном русле. «Конечно, не сомневаемся 
и в том, что учитываются соображения 
и возможной обеспокоенности в связи 
с тем, что мигранты могут перетекать 
на нашу территорию», — сказал он жур-
налистам, отвечая на вопрос, следят ли 
за происходящим в Кремле и есть ли 
опасения для России в этом контексте.

Тем временем представитель НАТО 
8 ноября заявил журналистам, что Бе-
лоруссия использует «гибридную так-
тику» в виде нелегальных мигрантов 
на границе с ЕС. Альянс продолжает 
следить за развитием событий. Хотя 
бывший глава Еврокомиссии, экс-
премьер Польши и нынешний лидер 
оппозиции Дональд Туск отметил, что 
уже считает необходимым созвать кон-
сультации в рамках НАТО по миграци-
онному кризису на польско-белорус-
ской границе.

�� ТОЛЬКО НАЧАЛО

Для защиты границ польские воен-
ные установили забор из колючей про-
волоки, однако, как видно на кадрах, 
появившихся в Сети, беженцы стали 
буквально разрушать её кусачками. 
В ответ силовики распылили слезо-
точивый газ. К вечеру в интернете по-
явились кадры, как нелегалы разбили 
лагерь в лесу на белорусской стороне.

Как заявил «Известиям» белорус-
ский политолог Александр Шпаков-
ский, в дальнейшем стоит ждать по-
пытки прорывов ещё бо`льших групп 
мигрантов. Не исключено и встречное 
насилие со стороны беженцев в отноше-
нии сотрудников пограничных служб.

— До этого мигранты пытались про-
бираться на территорию ЕС малыми 
группами. После того как они стол-
кнулись с беспрецедентным насили-
ем со стороны польских и литовских 
пограничных служб, они поменяли 
тактику. Теперь мигранты координи-
руются с помощью интернета, соби-
раются в большие группы и пытаются 
прорвать границу ЕС, с тем чтобы по-
дать прошение на получение убежища. 
А это им гарантировано международ-
ными нормативно-правовыми актами, 
среди подписантов которых есть Литва 
и Польша, — подчеркнул эксперт.

По его словам, литовские и поль-
ские пограничники практически при-
меняют пытки к беженцам — избивают, 
лишают одежды в холодное время года, 
стреляют в них из нелетального ору-
жия, травят слезоточивым газом и со-
баками.

— Нам представляется, что действия 
коллективного Запада должны соот-
ветствовать его обещаниям и соци-
альным гарантиям. Нас удивляет ре-
акция литовских и польских властей. 
Это вопиющее нарушение прав челове-
ка, на которое, к слову, ЕС не обращает 
внимания. Хотя в результате действий 
пограничников погибают люди, — до-
бавил Александр Шпаковский.

Руководитель аналитического 
центра EcooM Сергей Мусиенко отме-
тил в беседе с «Известиями», что при-
чина эскалации ситуации на границе 
ЕС с Белоруссией — неразумность ми-
грационной политики, которую демон-
стративно вели Литва и Польша.

— Сам кризис возник ещё в 2015 году. 
8 ноября 2021-го была совершена по-
пытка массового прорыва границы, 
но это не новый кризис. Запад бомбил 
их страны и обещал им демократию. 
Последствия мы видим. Это только на-
чало. И, вместо того чтобы обвинять 
в происходящем Белоруссию, как гово-
рится, посмотрите на себя, — подчерк-
нул политолог.

По его словам, многие годы РБ сдер-
живала поток. Однако сейчас диалог 

между странами закрыт, хотя Белорус-
сия постоянно призывает сесть за стол 
переговоров и Польшу, и Литву, и Лат-
вию.

�� ПУТЬ В ГЕРМАНИЮ

Столпившаяся группа мигрантов 
у польской колючей проволоки пыта-
лась объяснить свои намерения, скан-
дируя: German! Их желанный пункт на-
значения — не Польша, а ФРГ. Германия 
на этот крик о помощи реагирует не-
тривиально — МВД ФРГ активно про-
двигает идею ввода новых санкций 
ЕС против Минска. А представитель 
МИД Германии Андреа Зассе на бри-
финге в Берлине 8 ноября заявила, что 
её страна выступает за коллективный 
ответ ЕС на ситуацию с мигрантами 
на польско-белорусской границе. Речь 
может идти как «о продлении санкций» 
против Минска, так и о помощи стра-
нам в защите внешних границ союза.

В Еврокомиссии «Известиям» сооб-
щили, что в Евросовете продолжают-
ся обсуждения поправок к существу-
ющим санкциям против Белоруссии 
и «их адаптации к новым угрозам, ис-
ходящим от режима Александра Лука-
шенко, включая содействие нелегаль-
ной миграции».

Речь идёт о санкциях против бело-
русских авиакомпаний и туроперато-
ров за якобы организацию перебро-
ски тысяч нелегальных иммигрантов 
с Ближнего Востока в ЕС. Напомним, 
после принудительной посадки са-
молёта Ryanair в Минске в конце мая 
Евросоюз ввел жёсткие ограничения 
в отношении белорусских авиалиний. 
Им запретили использовать воздуш-
ное пространство и аэропорты ЕС. Од-
нако непосредственно в санкционный 
список Евросоюз пока не внёс ни одно-
го белорусского перевозчика.

— Мы неоднократно подчёркивали, 
что ЕС категорически отвергает по-
пытки использовать людей в полити-
ческих целях. Мы не можем принять 
попытки режима Лукашенко содей-
ствовать незаконной миграции в ЕС. 
Евросоюз использует все имеющиеся 
в его распоряжении инструменты для 
реагирования на инструментализацию 
незаконной миграции. Это включает 
меры в различных областях политики. 
Например, визы, торговля, развитие, 
финансовая помощь и даже санкции, 
если это необходимо, — заявил «Извес-
тиям» представитель внешнеполити-
ческой службы ЕС Петер Стано.

Между тем поздно вечером бело-
русский погранкомитет сообщил, что 
со стороны Польши у лагеря мигран-
тов были слышны выстрелы. Несмо-
тря на всё происходящее, беженцы, 
судя по всему, разворачиваться не со-
бираются.
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Хлам трамвайный
Как будут спасать общественный транспорт

Сергей Гурьянов

М инистерство транспорта подгото-
вило законопроект, устанавливаю-

щий правила отбора инфраструктурных 
проектов в регионах для предоставле-
ния им бюджетных кредитов на обновле-
ние системы общественного транспорта 
и его подвижного состава. В пояснитель-
ной записке к документу Минтранс при-
знаёт: эта отрасль находится в России 
в критическом состоянии — и спасать её, 
судя по всему, придётся с федеральным 
участием. Каким образом в российских 
регионах намерены справиться с про-
блемой, разбирались «Известия».

Законопроект опубликован на офи-
циальном портале проектов норматив-
ных правовых актов. Проект постанов-
ления подготовлен для реализации 
инфраструктурных проектов, направ-
ленных на комплексное развитие го-
родского электрического транспорта, 
а также на обеспечение финансирова-
ния. Предлагается осуществлять отбор 
инфраструктурных проектов по ком-
плексному развитию городского элек-
трического транспорта в целях пре-
доставления бюджетных кредитов 
на основании решения правительствен-
ной комиссии, которая определит и объ-
ём бюджетных кредитов. Для участия 
в отборе заявку на предоставление бюд-
жетного кредита должен направить гла-
ва региона до 1 октября 2022 года. Также 
дополняются правила отбора инфра-
структурных проектов.

Сейчас, указывается в пояснитель-
ной записке к законопроекту, для Мин-
транса в рамках нацпроекта «Безо-
пасные качественные дороги» (БКД) 
предусмотрено 14,11 млрд рублей 
из федерального бюджета на обновле-
ние подвижного состава обществен-
ного транспорта, также субъектам РФ 
предусмотрено выделение инфраструк-
турных бюджетных кредитов в общем 
объёме 500 млрд рублей. Часть из этих 
средств, отмечается в пояснительной 
записке, была направлена регионами 
на обновление подвижного состава 

и модернизацию инфраструктуры об-
щественного транспорта.

Однако, подчёркивают в ведомстве, 
потребность регионов существенно 
превысила размер предусмотренных 
выше ассигнований, в связи с чем пред-
седатель комиссии Госсовета по направ-
лению «Транспорт» Алексей Цыденов 
предложил выделить регионам на эти 
цели ещё 500 млрд рублей в виде бюд-
жетных кредитов, которые в том числе 
пойдут на обновление подвижного со-
става и модернизацию общественного 
транспорта.

В Минтрансе пояснили «Известиям», 
что для участия в обновлении подвиж-
ного состава общественного транспор-
та в городах в рамках БКД региональные 
власти направляют заявки в Минтранс. 
Сейчас к рассмотрению принимаются 
заявки от субъектов, на территории 
которых расположена одна из 105 го-
родских агломераций, участвующих 
в реализации нацпроекта. Уведомление 
о начале приёма заявок регионов для от-
бора на 2022–2024 годы Минтранс напра-
вит с учётом принятия правительством 
решения о включении инициативы «Мо-
бильный город» в нацпроект «Безопас-
ные качественные дороги». В 2022 году 
на подвижной состав из средств БКД 
направят в регионы 2,5 млрд рублей, 
в 2023-м — 3,4 млрд, в 2024-м — 4 млрд.

— Также Минтрансом совместно 
с Минфином России, Минэкономраз-
вития и госкорпорацией «ВЭБ.РФ» про-
рабатываются организационно-финан-
совые модели проектов модернизации 
систем городского электротранспор-
та в ряде городов с привлечением ин-
фраструктурных бюджетных кредитов, 
а также средств Фонда национального 
благосостояния и кредитов «ВЭБ.РФ», — 
отметили в Минтрансе. — В рамках кор-
ректировки паспорта федпроекта «Мо-
дернизация пассажирского транспорта 
в городских агломерациях» и включе-
ния в него инициативы «Мобильный го-
род» планируется выделение средств 
Фонда национального благосостояния 
на модернизацию общественного пас-
сажирского транспорта.

Минтранс намерен объединить все 
источники финансирования в рамках 
единой комплексной программы, на-
правленной на модернизацию обще-

ственного пассажирского транспорта 
в регионах, чтобы синхронизировать 
уже существующие и планируемые ме-
роприятия по развитию транспортной 
инфраструктуры.

В пояснительной записке говорит-
ся, что состояние подвижного соста-
ва и инфраструктуры общественного 
транспорта «достигло критического со-
стояния в силу длительного недоинве-
стирования». Указывается, что более 
70% автобусов, трамваев и троллейбу-
сов находится в эксплуатации за пре-
делами срока нормативного исполь-
зования, более 80% инфраструктуры 
изношено. Всё это приводит к оттоку 
пассажиров с транспорта общего поль-
зования и одновременному росту ис-
пользования личного транспорта.

В ответ на запрос «Известий» Мин-
транс со ссылкой на данные Росста-
та сообщил, что на 1 января 2020 года 
в России 7,7 тыс. трамваев, 8,7 тыс. трол-
лейбусов, 8,6 тыс. вагонов метро. Из них 
68% трамваев эксплуатируется более 
15 лет, 63% троллейбусов — более 10 лет, 
36% вагонов метро — более 25 лет. Ситу-
ация с автобусами не лучше — на учёт 
ГИБДД их поставлено более 850 тыс., 
но 44% из них эксплуатируется свыше 
10 лет.

— Ситуация действительно ката-
строфическая, — сказал «Известиям» 
урбанист Алексей Радченко. — Обще-
ственный транспорт, кроме крупных го-
родов, хронически недофинансирован 
везде, по всей стране. Более того, если 
что-то закупается, то закупается обыч-
но самое дешёвое — и подвижной состав, 
и если мы говорим об инфраструктуре. 
Всё делается по минимуму.

Старший научный сотрудник Цен-
тра исследования транспортных проб-
лем мегаполисов НИУ ВШЭ Павел Зюзин 
замечает, что большой ущерб в отрас-
ли общественного транспорта в России 
образовался за счёт того, что в 1990-е 
и особенно в начале 2000-х годов этот 
сегмент перестал финансироваться 
на том уровне, на котором это происхо-
дило ещё в 1980-е.

— В результате к концу 2010-х годов 
мы пришли к тому, что сегмент пасса-
жирского электротранспорта пред-
ставлял собой дорабатывающие фонды 
советского периода, а население мате-
риализовало повышение благосостоя-
ния в основном в приобретение личных 
автомобилей, — сказал он «Известиям». — 
И меры, озвученные сейчас Минтран-
сом, не то чтобы своевременные — они 
неизбежные.

— Общественный транспорт — это до-
рого, у регионов денег на это нет хрони-
чески, — говорит Алексей Радченко. — 
Это уже породило передачу полномочий 
по организации и обслуживанию обще-
ственного транспорта от муниципаль-
ных властей к региональным, у которых 
есть хоть какие-то бюджеты.

Более того, замечает он, мало 
не только денег — в регионах до сих пор 
часто просто нет желания финансиро-
вать, и появившиеся средства направ-
ляют в основном на автомобильную ин-
фраструктуру, а не на общественный 
транспорт.

— По регионам множество примеров, 
когда строят развязку, стоимость ко-
торой покрыла бы обслуживание все-
го трамвайного парка, — деньги можно 
было бы пустить на обновление инфра-
структуры общественного транспор-
та, — говорит Алексей Радченко. — Ре-
гиональным властям, конечно, важно 
менять подход и приоритеты, в первую 
очередь направляя деньги на обще-
ственный транспорт, искать дополни-
тельные источники финансирования. 
Те же платные парковки — это очень хо-
роший источник финансирования об-
щественного транспорта.

Гендиректор фонда «Институт эко-
номики города» Александр Пузанов за-
мечает, что обновление общественного 
транспорта и его инфраструктуры очень 
затратно и без участия федерального 
бюджета это будет очень долго длиться.

Так дому и быть
A Проектом бюджета преду-

смотрены ассигнования 
в 10 млрд рублей ежегодно — на том 
же уровне, что и в 2021-м. С 2017-го 
объёмы ежегодно индексировались 
на 4–5%, а в бюджете этого года — 
на 30%. Но стоимость жилья растёт, 
поэтому при отсутствии соответ-
ствующей индексации снизится 
и количество квартир, которые пре-
доставят детям-сиротам, пояснил 
парламентарий.

Выделяемых сегодня средств не-
достаточно, согласны в СП. Напри-
мер, в 2020–2021 годах (по состоя-
нию на 1 августа 2021-го) жильё было 
предоставлено 31,4 тыс. детей-си-
рот старше 18 лет. За 2020 год чис-
ло не получивших квартиры очеред-
ников выросло на 8,5 тыс. человек, 
за семь месяцев 2021-го — на 6,6 тыс. 
человек, отметили в СП.

Средний срок предоставления 
жилья детям-сиротам, у которых 
возникло право на его получение, 
составляет шесть-семь лет, но есть 
регионы, где эта проблема реша-
ется и дольше — в течение 20 лет, 
сказал управляющий партнёр ком-
пании «ВекторСтройФинанс» Ан-
дрей Колочинский.

— Одна из причин сложившейся 
ситуации — нехватка жилых поме-
щений, соответствующих нормам 
и нормативам, которые предъявля-
ются к помещениям специализиро-
ванного жилого фонда для детей-си-
рот, — добавили в Счётной палате.

Другой значимый фактор — не-
достаточность финансирования, 
в некоторых регионах потребность 
в средствах превышает выделяе-
мые объёмы, подчеркнули в СП. Есть 
и трудности с планированием расхо-
дов: дети могут оказаться в приюте 
и в 16 лет, и за два года изыскать не-
обходимый объём жилья не всегда 
возможно, добавил эксперт темати-
ческой площадки ОНФ «Жильё и го-
родская среда» Павел Склянчук.

�� БЛИЖЕ К ЦЕЛИ

Увели чение объёма субси дии 
с 10 млрд до 20 млрд рублей позво-
лит дополнительно обеспечить жи-
льём порядка 5,4 тыс. детей-сирот 
в год, оценили в Счётной палате.

Для 280 тыс. человек потребует-
ся около 9 млн кв. м жилья, указа-
ла управляющий партнёр Dombook, 
председатель совета директоров 
«Бест-Новострой» Ирина Доброхо-
това.

— Для предоставления такого объ-
ёма в самых бюджетных типовых до-
мах потребуется около 500–700 млрд 
рублей при условии, что муници-
пальная земля под застройку для со-
циально незащищённых лиц будет 
предоставляться бесплатно, — под-
считала она.

По оценке гендиректора Рейтин-
гового агентства строительного 
комплекса Фёдора Выломова, сово-

купный объём финансирования для 
предоставления жилья всем сиро-
там составляет около 250–300 млрд 
рублей.

— Если будет соблюдаться пропор-
ция 20:80 (имеется в виду, что 20% 
средств будет выделено из феде-
рального бюджета, 80% — из регио-
нального. — «Известия»), то можно 
будет говорить о возможности ре-
шения задачи к 2025 году. Многое, 
конечно, зависит от возможностей 
региональных бюджетов. Возмож-
но, потребуется и дальнейшее рас-
ширение федеральной поддержки 
отдельных субъектов, — отметил Фё-
дор Выломов.

Увеличение федерального финан-
сирования с 10 млрд до 20 млрд руб-
лей ежегодно позволит сократить 
очередь примерно на 15–20 тыс. че-
ловек, полагает Павел Склянчук. 
По его мнению, для решения зада-
чи важен комплексный подход, при 
котором на федеральном уровне 
решают, сколько и где необходимо 
построить специальный жилфонд, 
а также следят за его сохранностью 
и целевым использованием, счита-
ет эксперт. Будет правильно, чтобы 
вслед за увеличением финансиро-
вания меры из центра регионы при-
няли аналогичные решения, уверен 
Павел Склянчук.

При распределении средств феде-
рального бюджета на решение вопро-
са необходимо учитывать ситуацию 
на рынке жилья и ценообразова-
ние в каждом конкретном регионе, 
считает Андрей Колочинский. На-
пример,  очевидно, что в городах 
с высокой стоимостью жилья для по-
гашения «квартирной задолженно-
сти» требуется больше средств, по-
яснил он.

По мнению Ирины Доброхотовой, 
для обеспечения всех детей-сирот 
жильём нужно использовать обще-
жития, а также брать натуральный 
налог с девелопмента — предостав-
лять часть объёма построенного для 
социальных нужд.

— Стоит учитывать и изменение 
Минстроем методики расчёта нор-
мативной стоимости квадратного 
метра. Действующая методика даёт 
заниженные показатели, из-за это-
го регионам сложно найти на рынке 
квартиры по такой цене — разница 
составляет до 35–50%, — сказал Ни-
колай Алексеенко.

В середине августа 2021-го Мин-
строй принял новую методику расчё-
та стоимости жилья — исходя из сред-
них рыночных цен именно она будет 
действовать в следующем году. Воз-
можности региональных властей 
найти подходящие квартиры расши-
рятся, и поэтому нужно обеспечить 
и повышение объёмов финансиро-
вания, чтобы не допустить снижения 
эффектов от принимаемых мер, под-
черкнул Николай Алексеенко.

В Минстрое на запрос «Известий» 
не ответили.

Анастасия Платонова

С прос на поездки в грядущие но-
вогодние каникулы вырос на 30% 

по сравнению с празднованием на-
ступления 2021-го, сообщили «Извес-
тиям» в Ассоциации туроператоров 
России (АТОР). В некоторых компани-
ях рассказали об увеличении количе-
ства бронирований путёвок в десять 
раз. Большинство туристов отпра-
вятся в жаркий Египет и горнолыж-
ный Сочи, также популярна Турция. 
Пока путёвки на Новый год можно ку-
пить относительно недорого, но бли-
же к праздникам их стоимость начнёт 
расти, предостерегли в Российском 
союзе туриндустрии (РСТ). Особен-
но подорожают высококлассные 
отели — на 15% и больше.

�� ПОЛЬЗА СТРАХОВКИ

Принципиальное отличие грядуще-
го Нового года в том, что российским 
туристам доступно больше стран, 
чем во время встречи 2021-го. При 
этом в четыре государства — Тур-
цию, Египет, Доминикану и ОАЭ — 
разрешена безлимитная регуляр-
ная и чартерная авиаперевозка, что 
положительно влияет на цены, рас-
сказал «Известиям» вице-президент 
Ассоциации туроператоров России 
(АТОР) Дмитрий Горин.

— Отличий от 2020 года несколь-
ко. Так, страны установили понят-
ные правила въезда, а у самих тури-
стов появилось больше уверенности 
при планировании путешествий, по-
скольку около 50% из них стали по-
купать страховку от невыезда. Со-
всем недавно ей интересовались 
лишь 10%. Кроме того, произошла 
стабилизация курса валют — евро 
сейчас стоит на 10 рублей меньше, 
чем год назад, — отметил он.

Всё это, по словам эксперта, при-
вело к росту спроса на новогод-
ние поездки на 30% по сравнению 
с предыдущими зимними праздни-
ками. С этой оценкой согласились 
в пресс-службе туроператора «Ин-
турист».

— Если говорить о зарубежных на-
правлениях, то спрос действитель-
но вырос на 30%. Однако он всё ещё 
отстаёт от допандемийных показа-
телей более чем вдвое из-за недо-
ступности европейских направле-
ний, — отметили в компании.

В Tez Tour объём бронирования 
туров на новогодние праздники 
увеличился в десять раз по сравне-
нию с прошлым годом, утверждают 
в компании.

— Это неудивительно, посколь-
ку в 2020 году основной пик продаж 
приходился на конец ноября и де-
кабрь: туристы опасались закрытия 
границ, введения странами дополни-
тельных ограничений, усиления мер 
безопасности, из-за этого туры бро-
нировали буквально накануне выле-
та. В этом году первые заявки на вы-
сокие зимние даты начали поступать 
ещё в июне, а в конце сентября спрос 

вырос уже существенно, — сообщи-
ли «Из вестиям» в пресс-службе тур-
оператора.

�� СНЕГ И СОЛНЦЕ

Среди направлений для новогодне-
го путешествия абсолютный лидер — 
Египет. Во вторник, 9 ноября, в эту 
страну отправятся чартеры из Рос-
сии — впервые с 2015 года.

— На долю Египта приходится 35% 
всех новогодних бронирований. Сле-
дом идут Турция и ОАЭ с долями 
по 20%. За ними — Мальдивы с долей 
15%, — отметили в Tez Tour.

Похожие предпочтения у клиен-
тов «Интуриста» и «Tui Россия». Без-
условным лидером спроса на Но-
вый год у «Интуриста» стал Египет, 
второе место у турецкой Антальи 
и экскурсионных туров в Стамбул 
и Каппадокию, третье — у россий-
ских направлений. Менее востре-
бованы ОАЭ, а также экзотические 
и далёкие Доминикана, Куба и Маль-
дивы.

У Tui рейтинг продаж также воз-
главил Египет с долей 29%. Следом 
за ним Турция — 27%, ОАЭ и Рос-
сия — по 16%, Болгария, Мальдивы 
и Куба — по 2%, а также Венгрия, Аб-
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Турной глаз
Спрос на поездки в новогодние каникулы вырос до десяти раз
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Детские жалости
A При этом возврат денег или 

обмен билетов на другие 
даты по действующим правилам не-
возвратных тарифов перевозчиков 
не предусмотрен. Реализация пред-
ложения позволит родителям с деть-
ми перенести свой отдых на другой пе-
риод, считают в ООП.

�� ВОПРОС СПРАВЕДЛИВОСТИ

В связи с введёнными антиковид-
ными ограничениями в нерабочие 
дни отдых многих детей был сорван, 
поделился мнением с «Известиями» 
Илья Зотов.

— Первая неделя ноября тради-
ционно выпадает на школьные ка-
никулы, поэтому родители заранее 
купили билеты на поезда и самолё-
ты. При этом приобретаются билеты 
самые бюджетные и невозвратные, 
которые в нынешней ситуации вер-
нуть не представляется возможным. 
К нам поступило несколько обраще-
ний в устном виде, но мы считаем, 
что эта история затрагивает десятки 
тысяч детей по стране, включая ор-
ганизованный отдых, — отметил он.

По мнению Ильи Зотова, было бы 
справедливо рекомендовать авиа-
компаниям и железнодорожным пе-
ревозчикам сделать все билеты для 
детей и сопровождающих их лиц 
с 30 октября по 30 ноября возврат-
ными, дав возможность желающим 
вернуть деньги за проезд в полном 
объёме или получить сертификат 
равным номиналом на будущее пу-
тешествие.

— Таким образом мы позволим 
перенести средства на отдых де-
тей в зимнем периоде или сдвинуть 
на весну. Это решение будет позитив-
но воспринято родителями и деть-
ми, чей отдых не состоялся, — доба-
вил председатель ООП.

У «Уральских авиалиний» для всех 
категорий граждан действует ак-
ция «Все билеты возвратные», сооб-
щила «Известиям» пресс-секретарь 
перевоз ч и к а Вера Гас н и кова . 
По её словам, деньги за билеты, ку-
пленные в период с 9 августа 2021 го-
да по 25 апреля 2022-го, вылет по ко-
торым запланирован с 1 сентября 
этого года по 25 апреля следующего 
года, можно вернуть в полном раз-
мере. Речь в том числе о невозврат-
ных тарифах. Акция распространя-
ется на все регулярные российские 
рейсы авиакомпании, сдать места 
необходимо за 48 часов до вылета, 
добавила представитель перевоз-
чика.

В других авиакомпаниях, ФПК 
и Минтрансе на запрос «Известий» 
не ответили.

�� СОЦИАЛЬНАЯ МЕРА

Исполнительный директор агент-
ства «Авиапорт» Олег Пантелеев счёл 
инициативу ООП неоднозначной: 
ограничения изменили планы мно-
жества путешественников, но в пе-
речне оснований для вынужденного 
возврата в Воздушном кодексе от-
сутствуют противоэпидемические 
мероприятия.

— Полагаю, что нужно либо вно-
сить правки в Воздушный кодекс, 
либо уповать на добрую волю пере-
возчиков, которые ранее делали не-
возвратные билеты возвратными 
либо позволяли менять дату выле-
та, — сказал эксперт.

По его мнению, на уровне Мин-
транса этот вопрос надо решать си-
стемно, а с авиакомпаниями следует 

вести диалог в формате писем с ре-
комендацией пойти клиентам на-
встречу.

— Просьба к перевозчикам вернуть 
деньги за такие билеты — это скорее 
мера социальной поддержки, и это 
правильно. Однако пока это не изло-
жено в виде постановления прави-
тельства или поправки в закон, оста-
ётся рекомендацией, выполнение 
которой на усмотрение перевозчи-

ка, — сказала «Известиям» руководи-
тель практики имущественных отно-
шений национальной юридической 
службы Amulex.ru Галина Гамбург.

Если сам рейс не отменён, а у пас-
сажира просто отпала необходи-
мость в поездке, так как отменены 
все мероприятия, у авиакомпании 
нет обязательства вернуть деньги, 
добавила юрист.

Неравно дышат
У кого больше шансов выжить на ИВЛ с COVID-19

Ольга Коленцова

Российские учёные выделили три 
ключевых фактора, которые мож-

но использовать для прогноза вы-
живаемости больных COVID-19, под-
ключённых к аппарату ИВЛ. В список 
включили оценку по шкале для опре-
деления степени полиорганной не-
достаточности (SOFA), количество 
нейтрофилов по отношению к лим-
фоцитам (говорит об очаге вос-
паления) и количество провос-
палительных цитокинов (говорит 
о цитокиновом шторме). Если все 
эти показатели высоки, прогноз ме-
нее благоприятный. По словам опро-
шенных «Известиями» экспертов, эта 
работа имеет ценность, но пока вряд 
ли можно говорить о стопроцентной 
точности методики.

�� ПРОГНОЗ НЕВЗГОДЫ

Летальность пациентов с COVID-19, 
попавших на ИВЛ, в России состав-
ляет свыше 75%, сообщал ранее 
главный пульмонолог Минздра-
ва России Сергей Авдеев. В реани-
мационные отделения попадают 
больные с осложнённым течением 
болезни, поэтому и шансы выжить 
невелики.

Учёные из Башкирского государ-
ственного медицинского универ-
ситета (БГМУ) решили выделить 
факторы, которые можно считать 
предвестниками летального исхода, 
а также выделить показатели, по ко-
торым можно прогнозировать вы-
здоровление больных.

В исследование вошли около 
200 человек с тяжёлым течением 
COVID-19, которые находились в реа-
нимационных отделениях в несколь-
ких городских клинических боль-
ницах Уфы. Пациентов разделили 
на две группы. В первую попали кис-
лород-зависимые больные, для под-
держки жизни которых потребова-
лось подключение к аппарату ИВЛ. 
Во вторую группу вошли пациенты, 
которым не требовалась внешняя 
поддержка функции.

— Всем пациентам проводился 
постоянный мониторинг основных 

жизненных показателей сердечной 
деятельности (ЭКГ и ЧСС), измеря-
лись частота дыхательных движе-
ний, артериальное давление, са-
турация. Ежедневно проводился 
клинический анализ крови, — рас-
сказал заместитель главного врача 
по хирургической помощи клиники 
БГМУ Ильдар Галимов.

Почти все пациенты (более 95%) 
имели сопутствующие онкологиче-
ские заболевания, а также ослож-
нения со стороны сердечно-сосуди-
стой и эндокринной систем. Однако, 
по данным авторов, коморбидность 
(сосуществование у одного паци-
ента двух или более заболеваний) 
играла невысокую роль в развитии 
летальных исходов. При этом стаж 
сопутствующих заболеваний и сте-
пень их компенсации имели большое 
значение.

Пациенты, которым потребова-
лась ИВЛ, были статистически зна-
чимо старше 65 лет. У них были более 
высокие значения площади пора-
жения лёгких в виде инфильтра-

ции и уплотнения ткани — так назы-
ваемого «матового стекла».

— Мы провели сравнительный 
анализ ряда клинико-демографи-
ческих переменных среди выжив-
ших и умерших пациентов, кото-
рым проводилась ИВЛ, — сообщил 
Ильдар Галимов. — Умершие паци-
енты чаще были мужчинами и ис-
ходно имели статистически значи-
мо более высокие баллы по шкале 
SOFA (шкала для определения сте-
пени полиорганной недостаточно-
сти. — «Известия»), значения отно-
шения количества нейтрофилов 
к лимфоцитам и содержания мар-
керов воспаления интерлейкин-6 
(ИЛ-6) в крови.

Баллы по шкале SOFA выставля-
ют на основе оценки дисфункции ос-
новных систем организма: дыхатель-
ной, коагуляционной, печёночной, 
сердечно-сосудистой, неврологиче-
ской, почечной. Чем выше показа-
тель, тем хуже состояние пациента.

У больных COVID-19 наблюдается 
значительное снижение количества 

лимфоцитов в крови — главных кле-
ток иммунной системы. Количество 
нейтрофилов же увеличивается — 
эти клетки удаляют разрушенные 
лёгочные ткани. Поэтому у заражён-
ных COVID-19 обычно наблюдается 
снижение количества лимфоцитов 
на фоне увеличения количества ней-
трофилов.

Интерлейкин-6 представляет со-
бой провоспалительный цитокин. 
Увеличение количества этих моле-
кул приводит к так называемому ци-
токиновому шторму, когда человек 
страдает от излишне мощной реак-
ции иммунной системы, которая мо-
жет привести к его смерти.

В итоге российские учёные соч-
ли особо важными для прогноза вы-
живаемости на ИВЛ три фактора: 
балл по шкале для определения сте-
пени полиорганной недостаточно-
сти (SOFA), количество нейтрофи-
лов по отношению к лимфоцитам 
(говорит об очаге воспаления) и ко-
личество провоспалительных цито-
кинов (говорит о цитокиновом штор-

ме). Если все эти показатели высоки, 
прогноз менее благоприятный.

Также отсутствие значимой по-
ложительной динамики от проводи-
мой интенсивной терапии в течение 
срока до трёх суток должно насто-
раживать медицинский персонал, 
предупредили авторы работы.

�� ОЧЕВИДНОЕ И ВЕРОЯТНОЕ

Эксперты считают, что полученные 
данные вполне логичны и даже ча-
стично очевидны для врачей.

— Преж де всего перечислен-
ные маркеры выбраны для иссле-
дования, потому что они в основ-
ном отслеживаются у заражённых 
COVID-19, это разрешено протоко-
лом ведения больного, — пояснила 
ведущий научный сотрудник Науч-
но-клинического центра прецизи-
онной и регенеративной медици-
ны Института фундаментальной 
медицины и биологии Казанского 
федерального университета, док-
тор медицинских  наук Светлана 
Хайбуллина. — Поэтому на каждо-
го больного набирается значитель-
ный материал в течение болезни, 
который после анализа этих пока-
зателей даёт возможность получить 
статистически достоверные дан-
ные. Впрочем, выживание больно-
го COVID-19 имеет более сложный 
алгоритм, чем сочетание баллов 
по шкале SOFA, количества нейтро-
филов по отношению к лимфоци-
там и содержания ИЛ-6, — добави-
ла эксперт.

— Если говорить метафорично, ис-
следованные параметры указыва-
ют на вероятность смерти намного 
точнее, чем подбрасывание монет-
ки. Однако не настолько точно, что-
бы ожидать стопроцентной правиль-
ности предсказания исхода болезни. 
Впрочем, полученные авторами ра-
боты данные имеют свою ценность. 
Они доказали ценность каждого 
из изученных параметров умерших 
по сравнению с выжившими. Также 
они показали уровень прогностиче-
ской ценности использования пара-
метров в совокупности, — сказала 
Светлана Хайбуллина.

Ориентироваться на перечислен-
ные показатели можно для оценки 
тяжести пациента не только при 
COVID-19, считают специалисты.

— Например, шкала SOFA часто ис-
пользуется в отделении реанима-
ции и интенсивной терапии. В лю-
бом уважающем себя отделении 
реанимации и интенсивной тера-
пии органная дисфункция ежеднев-
но оценивается по SOFA, становит-
ся понятна динамика состояния 
пациента и степень его тяжести. 
У всех пациентов с полиорганной 
недостаточностью данная шкала 

давно показала свою валидность 
и корреляцию с вероятностью ле-
тального исхода, — рассказал ин-
тенсивный терапевт в кардиохирур-
гической реанимации Российского 
научного центра хирургии имени 
академика Б.В. Петровского Роман 
Комнов.

Связь перечисленных авторами 
работы факторов и смертности про-
слеживается давно, подтвердил ве-
дущий научный сотрудник лабора-
тории молекулярной биологии МГУ 
им. М.В. Ломоносова Роман Зинов-
кин.

— Единственное, чему пока слож-
но дать точное объяснение, это по-
вышенная смертность мужчин 
с COVID-19, — отметил эксперт.

По его словам, есть разные вер-
сии, но пока чёткого ответа наука 
дать не может.

« ОТСУТСТВИЕ 

У ПАЦИЕНТА 

ЗНАЧИМОЙ ПО-

ЛОЖИТЕЛЬНОЙ ДИНА-

МИКИ ОТ ПРОВОДИМОЙ 

ИНТЕНСИВНОЙ ТЕРАПИИ 

В ТЕЧЕНИЕ СРОКА ДО ТРЁХ 

СУТОК ДОЛЖНО НАСТО-

РАЖИВАТЬ МЕДИЦИН-

СКИЙ ПЕРСОНАЛ

« БЫЛО БЫ СПРАВЕДЛИВО РЕКОМЕНДОВАТЬ ПЕРЕ-

ВОЗЧИКАМ СДЕЛАТЬ ВСЕ БИЛЕТЫ ДЛЯ ДЕТЕЙ И СО-

ПРОВОЖДАЮЩИХ ИХ ЛИЦ С 30 ОКТЯБРЯ ПО 30 НО-

ЯБРЯ ВОЗВРАТНЫМИ, ДАВ ВОЗМОЖНОСТЬ ЖЕЛАЮЩИМ 

ВЕРНУТЬ ДЕНЬГИ ЗА ПРОЕЗД В ПОЛНОМ ОБЪЁМЕ ИЛИ ПОЛУ-

ЧИТЬ СЕРТИФИКАТ НА БУДУЩЕЕ ПУТЕШЕСТВИЕ

Турной глаз
Спрос на поездки в новогодние каникулы вырос до десяти раз

хазия, Кипр, Сербия — менее 1% каж-
дая.

— Темпы бронирования туров 
по РФ сейчас отстают примерно 
на 24% по сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого года. При 
этом произошло перераспределение 

спроса: например, желающих встре-
тить Новый год в Санкт-Петербурге 
стало больше на 33%, а зимний Сочи 
просел на 14%. Но по мере прибли-
жения горнолыжного сезона он бы-
стро восстанавливает позиции, — со-
общили в «Интуристе».

В отелях Красной Поляны забро-
нировано уже 60% мест, популярно 
и Приэльбрусье, сообщил «Извести-
ям» вице-президент Российского со-
юза туриндустрии (РСТ) Юрий Бар-
зыкин.

В Tui также заметили, что Сочи 
у туристов лидирует с огромным от-
рывом — на этот курорт приходит-
ся 43% новогодних продаж туров 
по России. Следом по популярно-
сти — вотчина Деда Мороза Вели-
кий Устюг и горнолыжный курорт 
Шерегеш — по 17%.

�� ЦЕНОВАЯ ЗАГРУЗКА

Представители отрасли уверены, 
что средняя стоимость туров на гря-
дущие новогодние каникулы будет 
выше, чем на предыдущие: популяр-
ные отели поднимут цены из-за вы-
сокой загрузки. Кроме того, выбор 
направлений отдыха всё ещё огра-
ничен, конкуренция ниже, отмети-
ли в Tez Tour.

С этим согласился Дмитрий Горин.
— Средний чек за новогодний тур 

в этом году будет выше. Мы ведём 
статистику, и за последние 20 лет 
не было ни одного года, чтобы сто-
имость отдыха падала. Причины — 
инфляция, рост курса валют и цен 
на топливо, налоги. А Новый год — 
это период высокого спроса, и бли-
же к дате вылета стоимость туров 
будет заметно расти из-за динамиче-
ского ценообразования. В частности, 
популярные высококлассные оте-
ли подорожают от 15% и выше, — от-
метил он.

Цены растут за счёт инфляции 
и курса валют, подтвердили в Tui. 
Там добавили, что минимальная сто-
имость недельной новогодней по-
ездки в турецкую Анталью составит 
23 тыс. рублей в расчёте на челове-
ка. На курортах Египта можно отдо-
хнуть на сумму от 42 тыс., в ОАЭ — 
от 50 тыс., на Мальдивах — от 95 тыс., 
Кубе — от 113 тыс. рублей.

Пока ещё есть возможность уле-
теть отдыхать на Новый год относи-
тельно недорого: на начало ноября 
стоимость отдыха в России и за гра-
ницей соответствует уровню 2020 
года, заметил Юрий Барзыкин. 
Сэкономить можно, если отпра-
виться в поездку в начале декабря 
либо сразу после праздников, до-
бавил он.

« ОТЛИЧИЙ ОТ 2020 ГОДА НЕСКОЛЬКО. СТРАНЫ УСТА-
НОВИЛИ ПОНЯТНЫЕ ПРАВИЛА ВЪЕЗДА. А У ТУРИ-
СТОВ ПОЯВИЛОСЬ БОЛЬШЕ УВЕРЕННОСТИ ПРИ 

ПЛАНИРОВАНИИ ПУТЕШЕСТВИЙ, ПОСКОЛЬКУ 50% ИЗ НИХ ПО-
КУПАЮТ СТРАХОВКУ ОТ НЕВЫЕЗДА
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База седанных
Почему сокращается количество моделей на авторынке

Евгений Багдасаров, Елена Ерёмина

Р азнообразие модельного ряда авто-
мобилей за семь лет после 2014 года 

сократилось на треть, рынок недосчитал-
ся 143 моделей. Несмотря на появление 
новых игроков и возвращение некоторых 
брендов, выбор у российских покупате-
лей сократился. Это касается не только 
марок и моделей, но и кузовов. В ситуа-
ции разбирались «Известия».

С 2014 по 2021 год общее количество 
моделей легковых и лёгких коммерче-
ских автомобилей, официально прода-
ваемых в России, сократилось на 32%, 
констатируют эксперты аналитиче-
ского агентства «Автостат». По данным 
аналитиков, на сегодняшний день ко-
личество моделей впервые за семь лет 
опустилось ниже 300. Всего рынок не-
досчитался 143 моделей.

Больше всего пострадали американ-
ские бренды (количество их моделей со-
кратилось на 65%). В этом году они пред-
ставлены 14 моделями, а семь лет назад 
их было 40. Ощутимо просели и япон-
ские производители, потеряв 41 модель, 
минус 43%. В абсолютном исчислении 
больше всего (61 модель) потеряли евро-
пейцы, хотя в процентном соотношении 
это составило лишь 30%. Российские, 
корейские и китайские производите-
ли потеряли от двух до десяти моделей.

Некоторые модели, как Lada Priora, 
ушли по объективным причинам, дру-
гие лишь сменили название или бренд. 
Так, Chevrolet Niva теперь продаётся 
как Lada Niva Travel. Перелицованный 
Chevrolet Aveo сначала превратился 
в Ravon Nexia, а теперь снова продаёт-
ся как Chevrolet.

Основная причина сокращения 
модельных рядов — снижение объё-
мов продаж более чем на 30%. Россия-
не стали покупать меньше машин, по-
этому производители делают ставку 
на те модели, которые пользуются спро-
сом. Особенно это касается автомоби-
лей, поставляемых из-за рубежа. На-
пример, Renault отказалась от большой 
имиджевой модели Koleos и сосредото-
чилась на максимально унифицирован-
ных кроссоверах российского произ-
водства: Duster, Arkana, Kaptur.

— Сужение модельных рядов авто-
производителей продиктовано в чис-

ле прочего двумя факторами. Первый 
— постепенное, но планомерное увели-
чение утилизационного сбора, сказав-
шееся в первую очередь на импортных 
моделях в бюджетном и среднем сег-
ментах. Спорткаров и дорогих SUV это 
коснулось в меньшей степени. Второй — 
политика государства, направленная 
на поддержание и стимулирование вну-
треннего производства. Льготы, ком-
пенсации сборов, участие в госпрограм-
мах — всё это доступно в подавляющем 
большинстве случаев тем ОЕМ, которые 
инвестировали в заводы в РФ,— коммен-
тирует независимый консультант по ин-
дустрии «Автомобили и транспорт» Сер-
гей Бургазлиев.

Есть и ещё одна причина ухода 
брендов — неправильно построенная 
тактика развития. Яркий пример Ford, 
который ушёл из легкового сегмента ав-
торынка РФ, оставив только коммерче-
ские модели. Популярный Focus на мо-
мент ухода был значительно дороже 
предыдущих поколений той же модели. 
Следующее поколение Focus было по-
строено уже в соответствии с европей-
скими реалиями и оказалось бы на рос-
сийском рынке ещё более дорогим.

Небольшая Fiesta и кроссовер 
EcoSport также не снискали популяр-
ности. Вопреки ожиданиям потреби-
теля Ford поднял цены, что повлекло 
массовые отказы от покупки моделей 
бренда и потерю госконтрактов. Впро-
чем, в компании подумывают вернуть 
на российский рынок внедорожники.

Уход Chevrolet и Opel был в большой 
мере политическим шагом General 
Motors, первая марка отказалась от мас-
совых моделей, а вторая полностью 
прекратила продажи. Только через не-
сколько лет они снова начали прояв-
лять активность на российском рынке. 
Их модельный ряд серьёзно изменился, 
а Opel ещё и перешла под крыло концер-
на Stellantis.

«Сегодня в России бренд Opel 
представлен уже шестью моделями: 
Grandland, Crossland, Combo Cargo (фур-
гон), Combo Life (компакт-вэн), Zafira Life 
(микроавтобус) и Vivaro (фургон), по-
следние четыре модели производятся 
локально на заводе “ПСМА Рус” в Калу-
ге, там же налажена серийная сборка 
дизельных двигателей, устанавливае-

мых на локально производимые авто-
мобили. В четвёртом квартале 2021 года 
начнётся экспорт коммерческого фур-
гона Vivaro из России в страны Европы, 
в частности в Германию», — сообщили 
в пресс-службе Opel.

Chevrolet помимо американских ма-
рок представляет под своим брендом 
недорогие модели узбекской сбор-
ки, а также привезла новый кроссовер 
TrailBlazer, который, по словам дилеров, 
был очень тепло принят публикой.

«Клиенты смотрят положительно 
на бренд Chevrolet, после появления 
TrailBlazer участились запросы на Camaro, 
а также Suburban, Colorado, Spark, Malibu. 
В сложившейся на российском рынке си-
туации клиенты всё чаще вспоминают 
надёжность бренда и хотят вернуться 
к нему, однако не всем нужен рамный 
внедорожник», — отмечает директор 
по продажам Cadillac и Chevrolet компа-
нии «Авилон» Николай Середенков.

Уход Focus ознаменовал закат не-
когда популярных седанов и хетчбэков 
C-класса. Практически вымерли уни-
версалы и минивэны. При этом, по дан-
ным «Автостата», доля проданных крос-
соверов в России за девять месяцев 2021 
года составила ровно половину от об-
щего количества автомобилей. Поваль-
ное мировое увлечение кроссоверами 
не даёт ни единого шанса на расшире-
ние ассортимента брендам, которые хо-
тят остаться на рынке.

Nissan сделала ставку на кроссове-
ры, и теперь у неё осталось только че-
тыре модели. Mitsubishi также отказа-
лась от седанов и перешла полностью 
на кроссоверы. У Mazda остался один 
седан, но суммарно поклонникам мар-
ки доступно всего три модели, а Honda 
предлагает выбор и вовсе из двух. 
И только корейские автопроизводители 
по-прежнему предлагают разнообразие.

По словам главного редактора жур-
нала «За рулём» Максима Кадакова, 
люди сейчас выбирают не эмоциями, 
а рассудком, поэтому и останавлива-
ются на практичных SUV.

«Большинству брендов невыгодно 
привозить в Россию нечто отличное 
от привычного компакт-кроссовера, так 
как они рискуют потерять аудиторию. 
В кризисных реалиях люди ориенти-
руются больше на практичность и без-

опасность, нежели на красоту. Чаще 
всего подобную унификацию можно 
увидеть у марок среднего и бюджетно-
го классов, поскольку их покупателю 
нужна просто удобная и практичная ма-
шина на все случаи жизни. Разумеется, 
возможно, кто-то на эмоциях и купит 
необычный кабриолет или же неболь-
шую городскую машинку, но из-за это-
го человека бренд не будет тратиться 
на сертификацию и перевозку. А вот 
премиальные бренды уже предлагают 
своим поклонникам более широкий вы-
бор кузовов и оснащения», — комменти-
рует Максим Кадаков.

Также сильно изменилась ситуация 
и в сегменте китайских марок. Haval ста-
ла самым популярным брендом из КНР 
и вернула на российский рынок пика-
пы под маркой Great Wall. Покинули Рос-
сию Haima, BYD, Hawtai, Zotye, прекрати-
ла поставки Foton. Оставшиеся убрали 
лишние модели и сконцентрировались 
только на сегменте SUV — это отчётли-
во видно на примере Chery, Haval, Geely 
и Changan.

«Китайские производители растут 
очень быстро, опережающими темпа-
ми, но находятся в плену стереотипов. 
Действительно, ранее они были не очень 
качественными, и этот образ закрепил-
ся в головах россиян, поэтому нынеш-
ние автомобили китайского автопро-
ма неликвидны на вторичном рынке, 
хотя качество у них уже на уровне ко-
рейских коллег», — комментирует член 
общественного совета ГУ МВД по Мо-
скве Антон Шапарин.

Кризис полупроводников продол-
жается, неся с собой повышение цен 
и финансовые проблемы. Это значит, 
что скоро мы заметим очередные по-
тери среди брендов и моделей. Mazda 
уже приостановила поставки кроссове-
ра CX-30, и пока неизвестно, вернётся ли 
эта модель. Рынок покинет и стильный 
спорт-универсал Kia Proceed. 

Код шредера
Банкам разрешат уничтожать бумажные договоры без согласия клиентов

A В частности, если документ 
многосторонний (например, 

договор об оказании услуг), то каждый 
из участников должен выразить своё 
согласие, поставив усиленную ква-
лифицированную электронную под-
пись (УКЭП). Только тогда банк смо-
жет уничтожить бумажный оригинал, 
подчеркнули в Минэке. Там добави-
ли, что ввиду сложности такой проце-
дуры и заинтересованности участни-
ков рынка в скорейшей цифровизации 
архивов министерством совместно 
с профильными ведомствами готовят-
ся поправки ко второму чтению.

— В частности, наиболее крупные 
и надёжные банки с точки зрения пра-
вительства и ЦБ получат возможность 
уничтожать бумажные оригиналы без 
подписания электронного дубликата 
второй стороной, — отметили в Мин-
экономразвития. — Также планирует-
ся разрешить визирование цифровой 
версии документа физлицом не толь-
ко УКЭП, но и усиленной неквалифи-
цированной электронной подписью, 

формируемой с помощью портала го-
суслуг и подтверждающей неизмен-
ность документа с момента его под-
писания.

При этом в ведомстве уточнили: 
речь не идёт о простой электронной 
подписи (ПЭП), так как одна из ключе-
вых задач законопроекта — обеспечить 
максимальную защиту потребителей 
банковских услуг. В случае согласова-
ния поправок документ удастся при-
нять во время осенней сессии Госду-
мы, заключили в ведомстве.

Ранее глава комитета Госдумы 
по финрынку Анатолий Аксаков за-
явил «Известиям», что в осеннюю сес-
сию планируется начать работу над 
законопроектом о цифровом архиве, ко-
торый позволит банкам экономить де-
сятки миллиардов долларов в год. В ЦБ 
«Известиям» заявили, что поддержи-
вают предлагаемые изменения, касаю-
щиеся возможности банков создавать 
электронные дубликаты документов 
в одностороннем порядке. В Минциф-
ры не ответили на запрос «Известий».

�� ВОЗМОЖНОСТИ И РИСКИ

В крупных кредитных организациях 
поддерживают поправки, направлен-
ные на ускорение цифровизации до-
кументооборота. Об этом «Известиям» 
сообщили в Сбере, ВТБ, Росбанке, МКБ, 
Совкомбанке, РНКБ и УБРиР. В действу-
ющей редакции законопроекта бан-
кам оказалось недоступно создание 
электронных дубликатов по наибо-
лее массовым бумажным докумен-
там, рассказали в Сбере, подчеркнув, 
что это не даст ожидаемого экономиче-
ского эффекта. Там считают, что у фи-
норганизаций должна быть возмож-
ность самостоятельно, без согласия 
клиента изготавливать цифровые ко-
пии оригиналов. Или обратиться к ус-
лугам лицензированных организаций, 
имеющих полномочия по обработке 
документов, содержащих сведения, 
составляющие банковскую тайну, по-
делились там.

Принятие законопроекта поспо-
собствует снижению затрат и улучше-

нию работы по документам с клиента-
ми и органами надзора, уверен зампред 
правления Совкомбанка Олег Машта-
ляр. По словам операционного дирек-
тора МКБ Татьяны Зыковой, нововведе-
ния должны охватывать всю текущую 
инфраструктуру в целом: так как если 
банки перестанут формировать и хра-
нить кредитные договоры на бумаге, 
а суды продолжат требовать предъяв-
ления оригиналов на бумажных носите-
лях с подписями обеих сторон, то ини-
циатива будет неэффективна.

— Создание правовой основы для 
ведения электронных архивов сокра-
тит и оптимизирует расходы компаний 
РФ на хранение бумажных докумен-
тов, что в конечном результате приве-
дёт к цифровой трансформации во всех 
сферах экономики, — отметил замести-
тель гендиректора АНО «Цифровая 
экономика» Дмитрий Тер-Степанов.

Де-факто оцифровка архивных до-
кументов никак не повлияет на жизнь 
россиян, считает ведущий юрист ком-
пании «Парфенон» Павел Уткин. Од-
нако, по словам экспертов, вопрос 
о конвертации документов банков 
в электронный формат должен под-
ниматься после обеспечения без-
опасности цифровых архивов. Так как 
в случае их удаления или утери ин-
формации могут возникнуть сложно-
сти у граждан. Например, как в ситуа-
ции с экспериментом по электронным 
трудовым книжкам, когда из-за потери 
данных люди не могли доказать опыт 
работы и стаж, добавил он.

— Бумажные архивы стоят финорга-
низациям немалых денег: только од-
ному Сбербанку хранение обходится 
в 2,5 млрд рублей ежегодно, — отмети-
ла операционный директор финтех-
платформы «Фаст Ривер» Ксения Ар-
темьева.

По её мнению, прямых рисков для 
клиентов в предлагаемых нововве-
дениях быть не должно, учитывая за-
щиту систем безопасности банков. 
Но остаётся открытым вопрос о полу-
чении несанкционированного доступа 
к ним из-за человеческого фактора, ко-
торый стоит за всеми громкими утеч-
ками баз, подчеркнула эксперт. Она 
также добавила, что перевод в циф-
ру должен быть максимально автома-
тизирован, чтобы исключить ошибки 
и неточности при конвертации.
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Казалось, ещё долго Бэнкси не смо-
жет даже приблизиться к собствен-
ному аукционному рекорду прошлого 
месяца, когда «Любовь в корзине» — 
результат скандальной арт-акции — 
была продана за $25,4 млн. Но вот 
Christie’s бросает вызов Sotheby’s 
и выставляет на торги картину «Под-
солнухи с автозаправки», уже не име-
ющую такого событийного ореола, 
и указывает верхнюю границу эсти-

мейта на уровне $18 млн. Для сравне-
ния: эстимейт «Любви в корзине» со-
ставил £4–6 млн, то есть оценка новой 
вещи — в три раза выше. 

Здесь стоит сказать, что подавля-
ющее большинство работ Бэнкси, по-
являющихся на мировых торгах, — это 
авторские принты, авторизованные 
художником репродукции извест-
ных граффити. «Девочка с шариком» 
до её повреждения и превращения 
в «Любовь в корзине» не исключение. 
Тогда как «Подсолнухи с автозаправ-
ки» — редкий пример собственноруч-
ной масляной живописи Бэнкси.

Стиль его здесь узнаваем лишь 
отчасти, поскольку трафареты при 
создании изображения не исполь-
зовались. Но концептуальная состав-
ляющая абсолютно в духе этого авто-
ра. Пародируя «Подсолнухи» Ван Гога, 
анонимный провокатор предлагает 
задуматься об экологии: все листья 
у цветов опали, стебли поникли. Ме-
тафора прямолинейна, если не ска-
зать плакатна, но именно такими об-
разами и славится Бэнкси.

Продажа за $69 млн цифровой NFT-
работы художника Майка Винкель-
манна (Beeple) «Первые 5000 дней» 
весной стала главной сенсацией аук-
ционного рынка. Ни до, ни после таких 
крупных продаж NFT не было. Да и для 
цифрового искусства в целом это бес-
прецедентный результат. Но всех, ко-
нечно, интересовало, что же Beeple 
создаст дальше. И вот — новая рабо-
та Винкельманна, и снова на Christie’s.

«Человек один» — первая матери-
альная работа Beeple. Но роль цифро-
вой информации здесь крайне важ-
на. Сам объект представляет собой 
монолитный светодиодный парал-
лелепипед, на четырёх стенках-экра-

нах которого динамически меняющи-
еся изображения — антиутопический 
пейзаж, по которому ритмично шага-
ет похожий на космонавта анонимный 
герой в шлеме. 

Основное видео, состоящее 
из непрерывной серии одноминут-
ных видеоклипов, будет бесконечно 
развиваться, поскольку запрограм-
мировано на постоянное обновление 
в соответствии с вводными, получае-
мыми от художника. Beeple планиру-
ет всю жизнь дополнять и развивать 
эту коллекцию видеообразов, реаги-
руя на текущие события и тем самым 
создавая вечно актуальное произве-
дение искусства.

На сайте Christie’s эстимейт не ука-
зан. Но в пресс-службе аукционно-
го дома «Известиям» сообщили, что 
оценочная стоимость работы со-
ставляет свыше $15 млн. Позволим 
себе смелый прогноз: эта цифра бу-
дет в ходе торгов существенно пре-
вышена. И дело не только в том, что 
прошлая продажа делает Beeple са-
мым дорогим цифровым художником 
современности, но и в том, что кол-
лекционер получает не просто объект 
или файл, а work-in-progress — посто-
янно меняющееся произведение, це-
лое цифровое собрание.

Среди топ-лотов этого месяца важ-
нейший исторический документ — 
первое издание Конституции США, 
датированное 17 сентября 1787 года. 
Оно представляет собой шестистра-
ничный буклет формата фолио. 

Известно, что обсуждение тек-
ста Конституции на Филадельфий-
ском конвенте продолжалось до утра 
17 сентября, но уже двумя днями ранее 
Джеймс Мэдисон (четвёртый прези-
дент США и один из авторов Консти-
туции) внёс предложение о её при-
нятии. Предложение было одобрено 

Конвентом, который также распоря-
дился, чтобы новый документ был пе-
реписан вручную на пергаменте и на-
печатан тиражом 500 экземпляров.

Работа над рукописным вариан-
том (находится в Национальном ар-
хиве США) и наборными копиями, 
возможно, началась одновременно 
с ныне утраченных текстов. Так, руко-
пись первоначально описывала со-
отношение членов палаты предста-
вителей и жителей страны как один 
к 40 тыс., а в официальном печатном 
издании указана правильная цифра — 
30 тыс. Вдобавок утром 17-го числа 
Бенджамин Франклин предложил 
завершение Конституции, которое 
придало ей видимость абсолютного 
единодушия, поскольку не были пе-
речислены штаты (не все из них уча-
ствовали в обсуждении).

До наших дней сохранилось 11 эк-
земпляров из тиража в 500 копий, при-
чём на аукционах появлялось только 
два, включая выставленный сейчас 
на торги. Для сравнения: известно 
27 экземпляров Декларации незави-
симости. Особая редкость и значи-
мость документа обусловливает эсти-
мейт: $15–20 млн.

15 ноября в Нью-Йорке будет продана 
коллекция с крупнейшей суммарной 
оценкой в истории: $600 млн. Её вла-
дельцы — миллиардеры Гарри и Лин-
да Маклоу. Они прожили в браке 59 лет 
и собрали множество шедевров: Пи-
кассо, Ротко, Уорхол, Твомбли, Поллок, 
Кунс... Но пять лет назад пара затеяла 
бракоразводный процесс, и коллек-
ция стала одним из камней преткно-

вения. В процессе долгих переговоров 
было решено отправить 65 самых цен-
ных произведений на торги, а выручен-
ную сумму разделить поровну.

Топовые лоты — картина Марка Рот-
ко «Номер 7» и скульптура Альберто 
Джакометти «Нос». За каждую рассчи-
тывают получить $70–90 млн. Но если 
работа Ротко типична для него, то объ-
ект Джакометти выглядит совершенно 
неожиданно. Это не очередная вариа-
ция на шагающего человека, а подве-
шенная в полом параллелепипеде го-
лова с длинным-длинным носом, как 
у Буратино. Рот у загадочного персо-
нажа раскрыт, и зрители могут сами 
домыслить, говорит ли он или кричит.

Образ этот цепляет своей амби-
валентностью: вроде он и не вполне 
серьёзен, но в то же время есть в нём 
что-то отчаянно экспрессивное. Вдо-
бавок, при всей необычности и зага-
дочности он демонстрирует фирмен-
ный приём Джакометти: вытянутые 
и истонченные части тела.

АУКЦИОНЫ МЕСЯЦА

BEEPLE «HUMAN ONE»

ПЕРВОЕ ИЗДАНИЕ 
КОНСТИТУЦИИ США

ALBERTO GIACOMETTI «LE NEZ»

BANKSY «SUNFLOWERS FROM 
PETROL STATION»
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«Попрыгай на сцене,  
забирай свои бабки и иди»
Актёр и певец Уилл Смит — об отличии зрителей в России и США, расовом вопросе  
и учителях-тенях

Елена Пальмер

У илл Смит не советует идти напролом, 
добиваясь славы для своего ребён-

ка, потому что так можно повредить его 
хрупкую психику. А ещё он полагает, что 
процесс обучения в школе должен быть 
индивидуальным: например, в учебном 
заведении, которое он открыл с женой, 
к каждому ученику приставлен специ-
альный учитель-тень. Об этом амери-
канский актёр рассказал «Известиям» 
накануне выхода своей автобиографии 
и российской премьеры фильма «Ко-
роль Ричард» с его участием.

9 ноября в мире стартуют продажи ва-
шей автобиографической книги «Will», 
и я знаю, что вы отправляетесь в про-
мотурне. А у нас вы собираетесь побы-
вать?

Я же был у вас много раз! И один, 
и с сыном Джейденом. Последний 
раз не так давно, на чемпионате мира 
по футболу в 2018-м, помните? Это 
было просто супер. Какая у вас класс-
ная страна и люди такие прикольные! 
В России я впервые почувствовал себя 
не просто актёром, который нужен 
лишь для того, чтобы развлечь. Знае-
те, как это бывает: потанцуй, попры-
гай на сцене, а дальше — забирай свои 
бабки и иди откуда пришёл. Нет, ко мне 
тянулись как к человеку, чьим мнени-
ем дорожат и интересуются.

В какой-то степени именно эта по-
ездка в Россию побудила меня начать 
работать над автобиографической 
книгой. Я понял, что мне есть что ска-
зать и что существуют люди, которые 
меня с благодарностью выслушают. 
Так что, отвечая на ваш вопрос, — да, 
я очень надеюсь, что смогу скоро пред-
ставить мою книгу российским чита-
телям лично.

18 ноября у вас ещё одна премьера, 
на этот раз в России: на киноэкраны 
здесь выходит фильм «Король Ричард» 
режиссёра Рейнальдо Маркуса Грина, 
где вы сыграли роль отца знаменитых 
теннисисток — сестёр Уильямс. Прочи-
тав синопсис, многие наверняка поду-
мают: а, ну понятно, очередная спор-
тивная драма.

В каком-то смысле так оно и есть, 
это действительно спортивная дра-
ма. Но — только на первый взгляд. 
Где-то в середине фильма начина-
ешь понимать, что он совсем о дру-
гом — о чём-то, что намного важнее 
пре одоления себя, упорства в дости-
жении цели и прочих тем, столь харак-
терных для спортивных драм. На са-
мом деле фильм — об отцовской любви 
и ответственности. И вообще об ответ-
ственности родителей за своих детей.

Мой персонаж — грандиозный 
парень. Но грандиозный не потому, 
что он вырастил двух величайших 
спорт сменок современности, прове-
дя их через все неизбежные препят-
ствия. А потому, что он их при этом 
сберёг — как физически, так и психи-
чески.

Он просчитывал каждый их шаг. 
Внимательнейшим образом прислу-
шивался к своей интуиции, пытаясь 
распознавать ловушки. Он добивался 
славы и денег, больших денег. Но ещё 
он, наблюдая за другими теннисиста-
ми, понял, что чем раньше спортсмен 
начинает — тем скорее он выгорает. 
Чем больше успех — тем сильнее пси-
хическая нагрузка. И он это всё учёл, 
сделал выводы — и решил идти дру-
гим путём.

Этот фильм — предупреждение и со-
вет родителям. Вы уверены, что ваш 
ребёнок гений. Вы готовы на всё, что-
бы проложить ему путь к славе, гото-
вы идти напролом, сметая всё на своём 
пути. Отлично! Только не сметите за-
одно и самого ребёнка. Помните, что 
детская психика хрупка.

После первых успехов Винус Уильямс 
на юношеских турнирах отец запре-
тил ей играть. При этом он подверг-
ся немыслимому давлению — все во-
круг считали его придурком: дескать, 
не выпендривайся, хватай, пока дают. 
Но он выстоял. Ему кричали: сам мистер 
такой-то предлагает тебе то-то и то-то! 
А он отвечал: простите, но я подчиняюсь 
кое-кому повыше, чем мистер такой-то, 
и многозначительно показывал на небо. 
И всё это — простой чернокожий парень 
из калифорнийского гетто. Какая сила 
характера!

Ну это ещё не сила. Настоящая сила 
понадобилась ему, когда Винус взбун-
товалась. Она не понимала, почему 
он запретил ей играть в юношеских тур-
нирах. Он хотел уберечь её от постоян-
ного стресса и психических перегрузок. 
А она рвалась в бой, считала, что наста-
ло время самой решать свою судьбу. Вот 
это было по-настоящему трудно: объяс-
нить Винус и Серене логику своих ре-
шений.

В фильме, как, конечно же, это было 
и в реальной жизни, Винус — не про-
сто спортсменка, которой предсто-
ит долгий и трудный путь к вершинам. 

Она ещё и представляет темнокожих 
женщин.

Да, разумеется, это тоже играет 
большую роль. Однако мне бы не хо-
телось, чтобы зрители думали, что 
это самая главная проблема во всей 
этой истории. Расовая тема очень важ-
на и болезненна, но мне не нравится, 
когда на ней спекулируют и делают 
из неё модный товарный бренд. Се-
годня очень многие умники пытают-
ся получить финансирование для сво-
их откровенно слабых кинопроектов 
только на основе того, что они посвя-
щены этой раскрученной теме.

Не могу не спросить про ваш личный 
опыт. Ведь ваши дети тоже очень рано 
вышли на публику?

Да, и я знаю, как это трудно — ви-
деть своего ребёнка на сцене! Отец 
Винус во время важных турниров ухо-
дил с корта, чтобы не смотреть на неё. 
И я очень хорошо его понимаю. Когда 
мой сын работал перед камерой вместе 
со мной, то я был погружен вместе с ним 
в актёрскую игру и не отвлекался на по-
сторонние эмоции. Это было на съём-

ках картины «В погоне 
за счастьем», ему было 
тогда семь лет. Но потом 
на монтаже я был про-
сто не в состоянии смотреть 
кадры, где он присутствовал. 
А когда он должен был выхо-
дить к прессе или поклонни-
кам, моё сердце буквально 
разрывалось от ужаса.

То есть это было что-то вроде паниче-
ских атак?

Да, очень похоже. Мамы и папы 
звёздных детей меня поймут. Всё это — 
колоссальное напряжение для родите-
лей. Вплоть до возможности получить 
инфаркт или инсульт.

Отец Винус и Серены Уильямс хотел 
в первую очередь дать дочерям обра-
зование, чтобы у них впоследствии хва-
тило собственного ума жить самостоя-
тельно, без его помощи. В сегодняшнем 
мире образование по-прежнему игра-
ет решающую роль?

Решающую роль играют родите-
ли — они должны выбрать, какое обра-
зование наилучшим образом подходит 
их ребёнку. Это их ответственность.

Вы с женой открыли собственную школу 
недалеко от своего дома. При этом в Лос-
Анджелесе достаточно дорогих частных 
школ. Они вам не подошли?

Не подошли абсолютно во всём. 
Во-первых, мы не хотели, чтобы наши 
дети конкурировали с другими детьми 
по принципу «чьи родители круче». Во-
вторых, учителя — пока их ещё не за-
менили роботы, что, возможно, скоро 
случится, — должны учить, а не просто 
транслировать материал. Обучение — 
это движение друг к другу навстречу. 
Ученик пытается понять, учитель — 
объяснить. А так как все дети разные, 
то и процесс обучения должен быть 
индивидуальным.

В нашей школе к каждому уче-
нику приставлен специальный учи-
тель — он называется private shadow. 
Его задача — постоянно проверять, 
понял ли ученик материал, справил-
ся ли с заданием, не нужна ли ему до-
полнительная помощь, не нуждает-
ся ли он в более сложной программе 
или, наоборот, в более простой. Эти 
учителя-тени обычно бывают в шко-
лах для детей с особенностями разви-
тия. У нас же в школе у каждого уче-
ника есть такой учитель-помощник. 
Но прежде всего учитель-тень должен 
подружиться с ребёнком, быть его под-
держкой. И, поверьте, это очень важ-
но. Самое важное. Может быть, поэто-
му дети в нашей школе не знают, что 
такое буллинг.

Также родители могут в любой 
момент увидеть классную ком-

нату через систему видео-
наблюдения и удо-

стовериться, что с их ребёнком всё 
в порядке. Это успокаивает родите-
лей, а в целом способствует лучшему 
взаимопониманию между родителя-
ми и педагогами.

Ваши дети учились в этой же  
школе?

Да. Мы, собственно, поэто-
му её и организовали. Джейден 
с раннего детства был очень 
хрупким. В обычной школе, 
даже самой дорогой и самой 
лучшей, его могли подверг-

нуть буллингу. У нас не было другого 
выхода, кроме как создать свою спе-
циальную школу. Она и сегодня обхо-
дится нам в копеечку. Но дети и роди-
тели довольны.

Сейчас, когда ваши дети уже взрос-
лые, как вы оцениваете свою работу 
как отца?

Сначала я был полным идиотом. 
Я хотел всему миру показать: смотри-
те, какой у меня ребёнок! Не правда 
ли, он самый лучший? Потом я понем-
ногу научился бороться с собствен-
ными эмоциями, стал включать разум. 
Короче, с сыном результат получился 
неплохой. Многих подводных камней 
удалось избежать. Он переехал в свой 
собственный дом, когда ему исполни-
лось 17. Он умный, самостоятельный. 
Вегетарианец, кстати. И очень неза-
висимый по характеру и по типу 
мышления. Могло быть намно-
го хуже (смеётся).

Что касается дочери, то  
она всегда больше интере-
совалась музыкой, играла 
на фортепиано с пяти лет. 
Её никто не заставлял. 
Музыка — это ведь для 
удовольствия. А когда ей 
исполнилось 11, она нача-
ла записывать свой пер-
вый настоящий альбом.

«Кощей» бессменный 
Прокат вновь возглавил отечественный мультфильм

Дарья Ефремова 

А налитики назвали минувший уик-
енд самым слабым в 2021 году. При 

этом на все три главных места в таблице 
проката попали анимационные ленты. 
Пальму первенства удерживает мульт-
фильм «Кощей. Начало», на второй по-
зиции чарта — холдовер «Семейка Ад-
дамс: Горящий тур» о Мортише, Гомесе 
и прочих членах зловещей, но обаятель-
ной ячейки общества. И на третьем ме-
сте — снова мультик! Это «Неисправи-
мый Рон» о мальчике и роботе.

�� ЖЕНСКИЙ ЛЮБИМЕЦ 

Вследствие локдауна в России в этот 
уикенд и предшествовавшие ему дни 
работали лишь 55% кинотеатров и 45% 
кинозалов в 54 регионах. В частности, 
всё было закрыто в Москве и Петербур-
ге. Паралич основной части кинорынка 
привёл к существенным потерям.

Что до зрительских симпатий, 
то в отсутствие новых релизов они 

снова, как и неделю назад, в основном 
достались спин-оффу анимационного 
сериала «Сказочный патруль» «Кощей. 
Начало», стартовавшему в прошлые 
выходные с кассой в 33,1 млн рублей. 
Несмотря на ковидные ограничения 
и одновременный релиз на «КиноПо-
иск HD», новинка, по наблюдению ана-
литиков «Бюллетеня кинопрокатчика», 
«запустилась» лучше схожих с ней бо-
лее ранних проектов, таких как «Урфин 
Джюс возвращается» (31,4 млн рублей), 
«Ганзель, Гретель и Агентство Магии» 
(28 млн) и «Белка и Стрелка: Карибская 
тайна» (24,4 млн).

В свои вторые выходные новая вер-
сия биографии главного злодея рус-
ских сказок принесла 22 млн рублей.

Любопытно, что на старте «Кощей. 
Начало» привлёк преимущественно 
женскую аудиторию (84%). Доля се-
мей составила 81%, средний возраст 
ребёнка на сеансах — восемь лет. Как 
указывает «Бюллетень кинопрокат-
чика», основными причинами выбо-
ра этой сказки стали сюжет, тематика 

и персонажи (53%), новизна (47%), ре-
левантность для семейного просмо-
тра (45%), анимационный жанр (34%), 
а также трейлер и реклама (26%). Жела-
ние другого человека посмотреть этот 
мультфильм побудило прийти в кино 
почти каждого пятого зрителя (18%), 
а зрелищность фильма и интерес к про-
смотру именно на большом экране за-
влекли в кинотеатры 13% от аудито-
рии «Кощея».

Этой российской анимационной 
ленте по-прежнему дышат в затылок, 
так и оставаясь при этом «в запасных», 
два основных голливудских конкурен-
та — с той только разницей, что по срав-
нению с таблицей недельной давно-
сти «Семейка Аддамс: Горящий тур» 
и «Неисправимый Рон» поменялись 
местами. Инфернальные возмутите-
ли спокойствия одноэтажной Амери-
ки, собравшие 409 млн рублей за всё 
время проката, в минувшие выход-
ные вновь вырвались на второе мес-
то и положили в копилку 17 млн руб-
лей. Вместе с тем «Аддамсы» сместили 
на третью позицию фантастическую 
ленту о застенчивом мальчике Барни 
и его бракованном друге-роботе. Тро-
гательная история про механическо-
го питомца, которого учат человече-
ским эмоциям, собрала за прошедший 
уикенд 16,7 млн рублей при общей кас-
се в 161 млн рублей.

Впрочем, по мнению прокатчиков, 
во всём этом нет никаких сюрпризов. 
По словам президента сети «КАРО» 
Ольги Зиняковой, тон в регионах за-
даёт семейная аудитория, что укрепля-
ет тренд, проявившийся ещё в пери-
од предыдущего усиления пандемии.

— Именно поэтому «Кощей» и «Се-
мейка Аддамс» возглавили прокат. 

К тому же оба релиза получили пози-
тивный «сарафан», поэтому зрители 
выбирают именно их, — отметила Оль-
га Зинякова в беседе с «Известиями».

�� ТЕ ЖЕ И ЯКУТЫ

Пятёрку лидеров замыкают старые 
знакомые, а именно перетягиваю-
щие друг у друга кассу фантастиче-
ский триллер «Веном 2» и шпионский 
экшен «Не время умирать». Старею-
щий агент 007 и его первая постоян-
ная девушка в исполнении печаль-
ной Леа Сейду взяли 11,2 млн рублей, 
опять уступив инопланетному симби-
оту и его приятелю, сыгранному Томом 
Харди, — эта парочка преодолела ба-
рьер в 2 млрд рублей, в последние пан-
демийные выходные пополнив свою 
сумму заработка на 13,7 млн.

На шестой позиции  — космиче-
ская эпопея Дени Вильнёва «Дюна»: 
этот холдовер заработал 4,7 млн руб-
лей, в целом перевалив через отметку 
в 1,5 млрд. На седьмом месте — хоррор 
с Джейми Ли Кёртис «Хэллоуин уби-
вает». Очередная самая жуткая ночь 
с маньяком Майклом Майерсом при-
влекла молодёжную аудиторию и со-
брала 3,6 млн рублей. На восьмой по-
зиции расположилась отечественная 
чёрная комедия «Дракулов» с Михаи-
лом Галустяном. Релиз на тему краси-
вой готической сказки, расцененный 
рецензентами как «треш-шапито», тем 
не менее пришёлся зрителям по нраву 
и даже при работе кинотеатров впол-
силы заработал 2,8 млн рублей.

Также в топ вошли хоррор-антоло-
гия «Страшные истории для расска-
за незнакомцам» с Томом Сандовалом 
и Шарлоттой Лилт (2,3 млн), отече-

ственный семейный хоррор «Ледяной 
демон» с Ольгой Ломоносовой (1,5 млн) 
и иронический боевик Джо Карнаха-
на «Хороший, плохой, коп» с Фрэнком 
Грилло и Джерардом Батлером (949 тыс. 
рублей).

Неожиданно на 12-м месте топа ока-
зался фильм «Холодное золото» (при-
ключенческий детектив о Якутии вре-
мён войны) якутского режиссёра Петра 
Хики кинокомпании «Сахафильм» 
(897 тыс. рублей). Впрочем, не так уж это 
и неожиданно: якутское кино уже давно 
стало феноменом и всё больше и боль-
ше усиливает свои позиции.

�� В ОЖИДАНИИ ВАМПИРОВ

Как сказала в беседе с «Известиями» 
Ольга Зинякова, минувший каран-
тинный период был непростым вре-
менем для кинотеатров. «Многие ре-
лизы были перенесены на несколько 
уикендов вперёд, что также сказалось 
на бизнесе», — отметила она.

— Но сейчас в кинотеатрах уже мож-
но посмотреть один из самых ожида-
емых релизов этого года — «Вечные» 
на основе вселенной Marvel, на кото-
рый мы делаем большие ставки. Звёзд-
ный каст — Анджелина Джоли, Сальма 
Хайек, Кит Харингтон, Ричард Мэд-
ден — и качественный маркетинг при-
влекут зрителей. Кроме того, продол-
жают работать лидеры предыдущих 
уикендов: «Веном 2», «Не время уми-
рать», «Дюна», — подчеркнула эксперт.

В дополнение она напомнила, что 
в этом месяце стартуют долгождан-
ные «Ампир V» про вампиров и «Фран-
цузский вестник», а также очень много 
качественного арт-мейнстрима — об-
ладатель приза жюри Каннского фес-
тиваля «Память» с Тильдой Суинтон, 
красивая история «Вкус жизни» с Ни-
колаем Костер-Вальдау, обладатель 
приза Берлинале за лучшую режиссу-
ру «Естественный свет», «Медея» с Ев-
гением Цыгановым, «Молоко птицы» 
с Еленой Лядовой.

Уилл Смит — амери-
канский актёр, режис-
сёр, продюсер, хип-хоп-
исполнитель. Родился 
в 1968 году в Филадель-
фии. В его фильмогра-
фии как актёра — около 
50 картин, в том чис-
ле «Правила съёма: Ме-
тод Хитча», «Я — леген-
да», «Я, робот», «Семь 
жизней», «Люди в чёр-
ном», «Отряд самоубийц», 
«Призрачная красо-
та», «Подводная братва» 
(мультфильм). Номинант 
двух премий «Оскар», пя-
тикратный номинант «Зо-
лотого глобуса», обла-
датель премии «Грэмми». 
В 2008-м Уилл Смит за-
работал за год $80 млн 
и возглавил список самых 
высокооплачиваемых ак-
тёров Голливуда по вер-
сии Forbes.

          Справка «Известий»
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Звёздные корты 

Анна Дмитриева

Теннисистка, 18-кратная чемпионка СССР

С борная России по теннису 7 ноя
бря обыграла Швейцарию и спу

стя 13 лет вернула себе статус лучшей 
команды мира. До 2020 года главный 
турнир женских национальных сбор
ных носил название Кубок Федерации, 
но в сентябре его переименовали в честь 
бывшей первой ракетки мира Билли 
Джин Кинг. Конечно, жалко, что теперь 
все матчи финального раунда прохо
дят в одном городе (в этом году в Пра
ге), поэтому прелесть кубковых матчей, 

когда страна болеет, исчезла. Она при
сутствовала только тогда, когда играли 
чехи и в результате проиграли. И это бу
дет также характерно для Кубка Дэви
са. Мне очень жалко, что мы потеряли 
эту радость — поболеть за своих. Но это 
касается только организации турнира.

С точки зрения победы надо отме-
тить фантастический взлёт Людмилы 
Самсоновой. Это высочайшая удача. 
И тренер, который вопреки мнениям 
многих рискнул поставить её на ре-
шающий матч с олимпийской чемпи-
онкой Белиндой Бенчич. Я сама, ког-
да впервые увидела, что её поставили 
на Кубок, подумала: «Зачем Игорь Ан-
дреев это сделал?» Она же неопытная, 
никогда не играла кубковые встречи 
и вообще в сборной оказалась впер-
вые в жизни. Самсонова даже вырос-
ла в другой среде (долгое время жила 
и тренировалась в Италии).

А Людмила показала очень краси-
вый теннис. Хороший и эффективный. 
Ещё и в паре прекрасно сыграла — они 
обе с Вероникой Кудерметовой хоро-
шо действовали. Эта пара неожидан-
но образовалась, но, думаю, надолго. 
Это очень достойный дуэт — Самсоно-
ва и Кудерметова.

Но и в одиночном разряде Самсо-
нова проявила характер. Главное, что 
она играла в такой активный, мощ-
ный теннис, где-то напоминала даже 
Марию Шарапову — своим отчаянием, 
когда было очень страшно, а она била 
ещё сильнее. Это как раз было харак-
терно для Маши даже в критических 
случаях.

То, что выиграли, — хорошо, хотя 
это не отражает положения в женском 
теннисе. Так получилось, что мы су-
мели собрать команду разных поко-
лений и направлений. Она объедини-
лась вокруг Павлюченковой, которая 
оказалась хорошим стержнем. Это всё 
вместе с удачным стечением обстоя-
тельств и привело к победе.

Мы не выигрывали 13 лет, 
но и не должны были. Мы были даже 
не в основной группе. Победа пришла 
неожиданно, когда её совсем не ждали.

Кубковые и личные турниры — раз-
ные соревнования и разные мотивы. 
Быть игроком первой пятёрки или де-
сятки — высокий класс. К сожалению, 
приблизилась пока только одна Пав-
люченкова. А пока у нас — хороший се-
редняк. Самсонова вот дала нам на-
дежду, что может. Она ведь недавно 
играет в профессиональном туре, ни-
какой особенной поддержки не име-
ла, никаких wild card. Только на Уимбл-
доне такое было, потому что перед 
этим Людмила неожиданно для всех 
выиграла турнир в Берлине. Конечно, 
теннисный мир удивился, увидев эту 
спортсменку, вглядевшись в неё.

Сильный характер показала Дарья 
Касаткина. В последнее время она вя-
ловато проигрывала, было такое ощу-
щение, что она смиряется с этим. А тут 
поняла, что её поставили на важней-
шее, решающее очко. Трудно было по-
верить, что Самсонова обыграет Бе-
линду Бенчич, хотя у россиянки уже 
были над ней победы. Так что Касатки-
на билась, как в юные годы.

Что касается финала «Мастерса» 
в Париже, то это была игра двух поч-

ти равноценных теннисистов. Но всё-
таки Новак Джокович был надёжнее. 
И это проявилось во второй поло-
вине игры. В первой Даня ещё сумел 
как-то запутать бедного Джоковича — 
тот и ошибки делал, и как-то задёргал-
ся. А потом потрясающий опыт, харак-
тер и мастерство сплелись воедино, 
и Новак показал, что чуть лучше.

Ничего страшного. Медведев хо-
рош, интересен, разнообразен. Хорош 
именно как представитель России — 
говорит на разных языках, общитель-
ный, остроумный. За него каждый раз 
радуешься. Это всё имеет значение.

Было ли ему сложно после пере-
рыва, сказать трудно. У Джокови-
ча не было перерыва? Он ещё больше 
не играл. Они готовились к этому мат-
чу, каждый по-своему настраивал-
ся, каждый решал, какой матч важнее 
выиграть — сейчас или потом, на ито-
говом турнире. Два раза подряд — это 
трудно. Это наверняка было только 
в подкорке, а так они бились, как на-
стоящие мушкетёры, за каждое очко.

На настроение Медведева на итого-
вом турнире это поражение не долж-
но повлиять — он понимает, с кем име-
ет дело. Если Даня и Новак встретятся, 
то только в финале, так о чём тут ещё 
говорить?

Спорт

«До Карпина в сборной  
не было запрета на сахар? 
Всегда был»
Врач ЦСКА Эдуард Безуглов — о своём конфликте  
с тренерским штабом национальной команды  
и слухах вокруг неё

Алексей Фомин  

Л етнее назначение Валерия Карпина 
привело к значительным переста

новкам не только в тренерском штабе 
сборной России по футболу, но также 
в медицинском и административном. 
В частности, национальную команду по
кинули врачи Эдуард Безуглов и Михаил 
Бутовский. Первый проработал на этой 
должности семь лет и сейчас трудится 
в московском ЦСКА, параллельно воз
главляя медицинский комитет РФС.

Свой уход из сборной он не коммен-
тировал, но ещё в августе СМИ писали, 
что дело в его конфликте с тренером 
по физподготовке испанцем Луисом 
Мартинесом. Осенью многочисленные 
травмы игроков, побывавших в сбор-
ной, отдельные журналисты связали 
с решением Карпина и его штаба за-
претить футболистам употреблять са-
хар. В октябре сам Карпин в интервью 
ютуб-каналу «Коммент.Шоу» назвал 
эту версию бредом и намекнул, что та-
кие слухи распространяются предыду-
щим медицинским штабом националь-
ной команды.

23 октября после домашней побе-
ды ЦСКА над самарскими «Крылья-
ми Советов» (3:1) в чемпионате России 
«Известия» пообщались с Эдуардом 
Безугловым, который впервые про-
комментировал заявление Карпина 
и версию о конфликте с Мартинесом, 
а также рассказал, был ли разрешён 
сахар в сборной России при предыду-
щих главных тренерах. В ходе пресс-
конференции 13 октября Валерий Кар-
пин заявил: «Весь этот бред, который 
пишут... “Убрали сахар, и всё пропало, 
пошли травмы какие-то...” Понятно, от-
куда это идёт». На уточняющий вопрос: 
«Откуда? От прошлого медицинского 
штаба?» — последовал ответ: «Ну вот ви-
дишь, ты всё знаешь».

Вы слышали слова Валерия Карпина по
сле октябрьских матчей? Он намекнул, 
что тема с травмами как следстви
ем диеты идёт от предыдущего 
медицинского штаба.

Даже не знаю, что сказать. 
Настолько это всё не по делу. 
Ну... Если у него такая инфор-
мация есть, надо проверять 
источники.

Как вам со сторо
ны показалось со
стояние игроков 
сборной на мат
чах отбора?

Я болею за  
сборную. Очень 
хочу, чтобы 
она попала 
на чемпионат 
мира. Болею 
за всю коман-
ду, поэтому 
тут состоя-
ние оцени-
вать не мне. 

Есть специалисты для этого. Хочу, что-
бы Россия попала на ЧМ-2022. Вот и всё.

Много шума наделала информация 
о том, что Валерий Карпин и его штаб 
запретили игрокам употреблять сахар. 
Почему при их предшественниках тако
го не было?

Всё всегда было. В принципе спор-
тивное питание в футболе давным-дав-
но разработано. Поэтому здесь ника-
ких ноу-хау в этом направлении быть 
не может. За последние 10–15 лет всё 
уже опубликовано, досконально изу-
чено, поэтому здесь даже не знаю, что 
комментировать.

Вы до сих пор публично не комментиро
вали информацию, что причина вашего 
нынешнего отсутствия в сборной — раз
ногласие с Луисом Мартинесом, трене
ром по физподготовке из штаба Карпи
на. Насколько это достоверно?

Я не помню имени тренера сборной 
по физподготовке. Разногласия в рабо-
те? Нормальная ситуация. Валерий Ге-
оргиевич выбрал себе штаб — желаю 
ему удачи. И сборной желаю удачи.

Какие впечатления от первых месяцев 
работы в ЦСКА?

Фантастические.

За семь лет в сборной отвыкли от каж
додневного клубного графика?

Работы всегда хватало. Её мень-
ше не стало. И больше не стало. Рабо-
тали всегда много, активно, с чистой 
совестью. И без единой претензии 
от работодателя. Без единой претен-
зии за много-много лет. Абсолютно с чи-
стой совестью.

Каковы сейчас у вас взаимоотношения 
с Всероссийской федерацией лёгкой ат
летики, после того как суд удовлетворил 
вашу жалобу на увольнение с поста ви
цепрезидента этой организации?

Давайте об организации, которая 
и без меня на ладан дышит, не будем 

говорить.

Тормозной путь «Локо»
Почему «Спартак» спас дерби в меньшинстве

Евгений Зиньков 

Состоявшийся 14й тур чемпиона
та России по футболу прошёл под 

знаком осечек лидеров. «Локомотив» 
упустил победу в московском дерби 
со «Спартаком» (1:1), петербургский «Зе
нит» не справился в гостях с идущим по
следним екатеринбургским «Уралом» 
(0:0). Ситуацией воспользовались мос
ковское «Динамо» и «Сочи», которые 
закрепились в первой тройке благода
ря домашним победам над «Краснода
ром» (1:0) и столичным ЦСКА (4:1) соот
ветственно. Также отметился «Ростов», 
разгромивший дома казанский «Рубин» 
(5:1). За тур до конца первого круга РПЛ 
команды уходят на двухнедельную пау
зу, связанную с играми сборных.

�� «СПАРТАК» — «ЛОКОМОТИВ»

Обе команды встречались после того, 
как добились ничейных результатов 
в выездных матчах Лиги Европы. В чет-
верг вечером они сыграли с одинаковым 
счётом 1:1 с европейскими клубами — 
«Локо» против турецкого «Галатаса-
рая», а «Спартак» против английского 
«Лестера». Между тем если для красно-
белых этот результат был удачным, так 
как британский коллектив не реализо-
вал ряд моментов, включая пенальти, 
то «железнодорожники» скорее пре-
взошли стамбульскую команду по го-
левым возможностям и могут кусать 
локти от упущенной победы.

Отчасти поэтому «Локо» считался 
фаворитом в дерби. И в первом тайме 
красно-зелёные подтверждали этот 
статус. Фирменный немецкий прессинг, 
прививаемый возглавившим команду 
в октябре Маркусом Гисдолем, хорошо 
работал в Стамбуле и проявился в вос-
кресенье в Тушино. «Железнодорож-
ники» создали не так много моментов, 
но постоянно давили «Спартак», поч-
ти не выпуская его со своей половины 
поля. В итоге в середине тайма Гира-
но Керк с передачи Франсуа Камано от-
крыл счёт.

А вскоре красно-белые остались 
в меньшинстве после удаления Русла-
на Литвинова. Казалось, если не до пе-
рерыва, то после него «Локо» добьёт 
соперника, пребывающего в кризисе 
весь сезон. Но во втором тайме крас-
но-зелёных словно подменили — в пер-
вые 20 минут они почти не вылезали 
со своей половины поля. И на 64-й ми-
нуте удар из-за пределов штрафной 
в исполнении Наиля Умярова привёл 
к голу.

— Мне кажется, ребята из «Локомо-
тива» ещё в первом тайме подумали, 
что дело сделано, расслабились, — по-
делился мнением с «Известиями» быв-
ший нападающий «Спартака» Никита 
Баженов. — А красно-белым деваться 
было некуда. Им нужно было по край-
ней мере вырывать ничью. Поэтому они 
включились на полную, к чему «Локомо-
тив» был не готов. Но так бывает в фут-
боле, когда вдесятером команда играет 
более ярко, чем в полном составе. Это 
чистая психология, когда в большинстве 
играешь на удержание счёта, а потом тя-
жело перестроиться.

Потом «Спартак» сбавил обороты, 
но практически ничего не дал создать 
в большинстве «Локомотиву». Встре-
ча закончилась вничью. Из-за этого 
команда Гисдоля опустилась со второй 
строчки на четвёртую. А также упусти-
ла возможность сократить отставание 
от лидирующего «Зенита», так и остав-
шись в пяти очках от него. Спартаков-
цы вновь, как и с «Лестером», проявили 
характер и избежали поражения, по-
степенно заставляя забыть о разгроме 
от «Зенита» (1:7) и досадном проигры-
ше тому же «Лестеру» в домашнем мат-
че Лиги Европы (3:4).

— «Спартак» сделал выводы 
из про вальных матчей с «Лестером» 
и «Зенитом», другие люди стали играть 
в защите, — добавил Никита Баженов. — 
И проблемная зона перестала быть та-
кой уж проблемной. В том же выезд-
ном матче с англичанами был уже более 
низкий блок. С «Локомотивом» в мень-
шей степени, поскольку, имея удаление, 
ты больше открываешь пространства. 
Но всё равно «Спартак» играл компакт-
но. Да, был пропущенный мяч от «Локо», 

мне показалось, что кто-то из защитни-
ков там чуть-чуть не добежал. Но скорее 
там просто удался классный пас Камано. 
По большому счёту не скажу, что были 
большие ошибки. В плане организации 
игры в обороне и понимания того, что 
надо делать, всё стало лучше.

Поддержка болельщиками «Спарта-
ка» главного тренера Руя Витории толь-
ко укрепляется, но всё больше усилива-
ются слухи, что ему уже найдена замена 
и если не в ближайший перерыв, то зи-
мой команду возглавит итальянец Пао-
ло Ваноли, бывший ассистент Антонио 
Конте в сборной Италии и лондонском 
«Челси». «Спартак» остаётся на девятом 
месте в 11 очках от лидера, в четырёх — 
от пятого места, замыкающего зону ев-
рокубков.

— Всё вокруг Руя против него, тяже-
ло ему будет, — резюмировал Никита 
Баженов. — Но и многое от него зави-
сит. Если сейчас будет давать резуль-
тат, то шансы удержаться есть. Правда, 
всё равно тяжёлая ситуация. Короткая 
скамейка, все проблемы внутри клуба — 
это не решается так быстро. Бывают чу-

деса, но мне кажется, Витории будет 
тяжело. Может не доработать до кон-
ца сезона. К сожалению, всё к этому 
идёт. Не исключено, что случится чудо, 
но футбол — такая штука, в которой чу-
дес на длинной дистанции не бывает.

�� «УРАЛ» — «ЗЕНИТ»

Результат встречи между лидером 
и аутсайдером РПЛ казался очевидным. 
Но «Зенит» провёл один из худших мат-
чей за три с половиной года под руко-
водством Семака. Екатеринбургский 
клуб выстроил эшелонированную обо-
рону и неплохо контратаковал. В резуль-
тате питерцы отметились за весь матч 
лишь одним опасным моментом, когда 
издали пробил Клаудиньо, но вратарь 
«Урала» Илья Помазун спас команду.

Несколькими минутами ранее похо-
жий удар нанёс полузащитник хозяев 
Эрик Бикфалви, но и его парировал Ми-
хаил Кержаков, впервые с августа ока-
завшийся в воротах «Зенита» вместо 
Станислава Крицюка. Перед перерывом 
судья Игорь Панин принял спорное ре-
шение, не показав вторую жёлтую кар-
точку защитнику сине-бело-голубых 
Ярославу Ракицкому. Но в начале вто-
рого тайма он всё же оставил «Зенит» 
в меньшинстве, наказав прямым удале-
нием Клаудиньо за грубый фол.

После этого питерцы совсем ничего 
не создали впереди, а «Урал» даже стал 
опасно атаковать, но не дожал соперни-
ка. Ничья позволила подопечным Иго-
ря Шалимова продолжить борьбу за вы-
живание. 

Эдуард Безуглов родился 
30 октября 1981 года. 

В 2004-м окончил 
с красным дипло-
мом МГМУ имени 
Сеченова. С марта 
2009-го по январь 
2012-го возглав-

лял службу науч-
но-медицинско-
го обеспечения 
ф у т б о л ь н о г о 

клуба «Локомо-
тив» (Москва). В ян-

варе–августе 2012-го 
работал начальником 
медицинской службы ФК 
«Анжи» (Махачкала).
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